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EDITORIAL 

Este miércoles 15 de marzo, una corte 
de Estados Unidos dictó sentencia en 
contra de Tomás Yarrington Ruvalcaba. 

El exgobernador de 66 años de edad estará 9 
años en una prisión estadounidense por haber 
aceptado sobornos de particulares mientras 
estuvo al frente del gobierno de Tamaulipas 
(1999 - 2004). Tras cumplir su condena, será 
expulsado a México. El gobierno mexicano aún 
no confirma qué  hará con el tamaulipeco. 

Tomás Yarrington fue detenido en Italia el 9 de 
abril del 2017 gracias a una ficha roja emitida 
por la INTERPOL debido a presuntos nexos 
con el narcotráfico. En 2018 fue extraditado 
a Estados Unidos pues había una orden de 
aprehensión en su contra desde mayo del 
2013.
 
En un principio, el exgobernador fue acusado 
de 11 cargos entre los que se encontraban 
tráfico de drogas, lavado de dinero y fraude 
bancario. De hecho, la acusación inicial 
sostenía que Yarrington Ruvalcaba recibió 
sobornos de grupos narcotraficantes a 
cambio de permitirles operar con libertad en 
Tamaulipas. El empresario Fernando Cano 
Martínez también se vio involucrado en este 
caso y es acusado de lavado de dinero.
 
En marzo del 2021, Tomás Yarrington firmó 
un acuerdo de culpabilidad en el cual se 
declaraba culpable de haber recibido más 
de 3.5 millones de dólares en sobornos 
de particulares y empresas privadas para 
permitirles hacer negocios en Tamaulipas 
mientras fue gobernador. De igual manera, 
admitió que pretendió esconder dicho dinero 
en Estados Unidos con la adquisición, mediante 
prestanombres, de inmuebles, vehículos y 
artículos personales pues estaba consciente 
de que su origen era ilícito. 

Además de declarase culpable de lo ya 
expuesto, Yarrington acordó dar millones de 
dólares, inmuebles e información de otros 
delitos al gobierno estadounidense, así 
como también se comprometió a no apelar 
la sentencia que le impusieran. A cambio, las 
autoridades de Estados Unidos desestimaron 
10 de los 11 cargos que le imputaron al 
tamaulipeco en un inicio, desistiendo así de 
delitos como tráfico de drogas y dejando 
únicamente el de recibir sobornos de 
particulares.
 
La justicia estadounidense decidió dictar 
sentencia de 9 años al exgobernador, con la 
posibilidad de reducir la sentencia en caso de 
buen comportamiento. Después de cumplir 
con la sentencia, Yarrington Ruvalcaba será 
expulsado a México y aún no se sabe cómo 
procederá el gobierno mexicano en contra de 
este criminal confeso.

La sentencia llega en un momento interesante 
en las relaciones México-Estados Unidos 
debido a las recientes declaraciones entorno 
al tráfico de drogas y la pretensión de una 
intervención en territorio mexicano. Además, 
llama la atención que apenas hace unas 
semanas se declaró culpable a Genaro García 
Luna por delitos relacionados con narcotráfico. 

Sería irresponsable afirmar que la sentencia 
en contra de Tomás Yarrington responde a 
alguna coyuntura política dado que no hay 
información que lo indique. Sin embargo, 
puede ser un hecho que influya en la narrativa 
que construyan tanto el gobierno mexicano 
como el estadounidense.

EEUU SENTENCIA A 
TOMÁS YARRINGTON 

LA REVISTA PENINSULAR
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Para cuando usted lea esta 
columna, el presidente estará 
llevando al cabo otro de sus 

caprichos: una manifestación de 
esas que le llenan el ego, como si 
necesitara alimentarlo más, con la 
excusa de la expropiación petrolera, 
en el zócalo de la ciudad de México, 
este 18 de marzo.

A esa concentración están 
convocados los burócratas de todo el 
país, que serán llevados en camiones 
contratados ex profeso, y se supone 
que todo costeado por el dinero de 
cada gobernador, alcalde, diputado 
o senador, y no de recursos públicos. 
¡Hasta creen!

Pues se llevó al cabo la 68ª 
convención nacional bancaria y 
el gobierno federal, el estatal y el 
municipal no pudieron hacer nada 
por desmanchar los monumentos 
históricos y las propiedades dañadas 
por las turbas violentas que se 
infiltraron en la marcha del día de la 
mujer. Todo esto en Mérida.

Los banqueros, invitados especiales 
y medios participantes, confirmaron 
que también Mérida está siendo 
contaminada y corre peligrosamente 

la misma suerte que otras ciudades 
donde el vandalismo hace de las 
suyas sin que nada ni nadie les haga 
nada.

Llamó la atención que la oficina 
de comunicación social del señor 
Mauricio Vila haya “bateado” a los 
medios que intentaban acreditarse 
en la convención bancaria. Claro nos 
referimos a los medios locales que 
de nuevo desprecia el señor Vila. 
Esos medios fueron informados que 
la culpa fue de la presidencia o de la 
AMB. Puro cuento.

El escándalo del director de la 
sinfónica Lomónaco es, hasta cierto 
punto, un falso debate, un nuevo 
diferendo que le es útil a los que 
quieren que se hunda el gobierno solo 
porque a ellos les parece. No se ponen 
a pensar que su labor de zapa, a quien 
ayuda es al grupo que destruirá la 
ciudad y lo que haya logrado.

Decirle adiós al protagonista Juan 
Carlos Lomónaco es lo mejor para la 
sinfónica porque el personaje decidió 
que era más importante quejarse 
del sueldo y de la puntual paga, que 
privilegiar la institución que dirigía.

Especial  / La Revista 
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Las encuestas siguen siendo 
manipuladas por propios y extraños de 
tal manera que en cuarto lugar ya aparece 
el gobernador Vila, muy por encima de 
otros personajes panistas que en todo 
caso, tienen más tiempo “buscándola”.

No es difícil pensar quien está detrás 
de los vecinos de Chicxulub que están 
apostados en un terreno invadido que se 
ubica al final de la calle 19, al oriente de la 
capilla de la Caridad de Cobre, por la zona 
de los antros rumbo a Uaymitun.

Allá se apostaron con casuchas un grupo 
de invasores que planean apoderarse 
de una franja de tierra, aprovechando 
que se acercan las elecciones. ¿De qué 
partido pueden ser quienes impunemente 
invaden incluso tierras que no son suyas? 

Los tiraderos de basura en la ciudad están 
por todas partes, lo que demuestran que 
el tal Collado no es malo, sino lo que le 
sigue. Varias personas comentan que es 
más fácil avisarle al alcalde que recurrir a 
sus colaboradores, para que se resuelvan 
los casos abandonados. 

Al fin se decidió el gobernador Mauricio 
Vila a reconocer que el dichoso estadio de 
sus amigos no era inviable sino imposible, 
en el pedacito de terreno que decidieron 
bistekear. Enhorabuena porque se 
paró ese absurdo proyecto salido de la 
chistera de un mago… capaz de convertir 
los estacionamientos de otros negocios 
en suyos, y además salir a vendernos 
espejitos como si fueran estrellas 
fulgurantes en el universo.

La senadora Camino se lució a lo grande en 
una nueva hazaña mediática difundiendo 
una nota en la que supuestamente el 
presidente se fijó en ella solo porque 
pronunció un discurso en Palacio Nacional 
con el que automáticamente se habría 
decidido que sea la corcholata de Yucatán. 
Vaya que las personas no cambian aunque 
se muevan de partido. 

Además de don Sergio Chan Lugo, el otro 
funcionario más movido y destacado 
del gobierno de Mauricio Vila (en el 
gabinete ampliado) se llama Mauricio 
Díaz Montalvo, que en forma callada —
igual que don Sergio— hace su trabajo en 
forma eficaz y sin protagonismo. Lo que 
sí es extraño es que ambos no aspiren 
a ocupar algún escaño político en la 
siguiente legislatura. Al menos no que se 
sepa. 

Una muy útil y necesaria “Feria de 
Posgrados 2023”, organiza la Secretaria 
de Investigación, Innovación y Educación 
Superior del gobierno del Estado el 
próximo 23 de marzo en el Centro de 
Convenciones Siglo XXI, con un enorme 
abanico de opciones para los egresados 
de diversas carreras ofrecidos por una 
gran cantidad de organismos educativos. 
¿Quién creen que no participa? ¡Acertaron! 
El gobierno federal, una vez más el 
presidente volvió a darle la espalda a 
los universitarios que buscan una mayor 
preparación.
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CDMX.- La postura del presidente Andrés Manuel López 
Obrador sobre el Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha dado mucho de qué hablar en las últimas horas. 
-dijo a los amigos de siempre la periodista para dar inicio 
a la plática de esta semana en el Balmoral- Mientras que 
algunos piensan que el veto del mandatario mexicano es 
un intento por hacer inoperante a esta institución, otros 
sostienen que es una postura válida pues responde a un 

-López Obrador veta 
nombramientos del INAI
Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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exceso cometido por la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) del Senado, encabezada por Ricardo Monreal.

-Yo soy de quiénes creen que el presidente vetó los 
nombramientos que se le otorgaron a Yadira Alarcón 
Márquez y a Rafael Luna Alviso para ser comisionados del 
INAI con el fin de entorpecer las labores de este instituto. 
Andrés Manuel ha demostrado no tener afinidad hacia 
este tipo de instituciones, siendo la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece) un claro ejemplo de 
ello pues, por desidia o negligencia, omitió presentar la 
propuesta para renovar a su titular durante más de año y 
medio. -señaló el editorialista

-Lo que comenta nuestro amigo editorialista sobre 
la Cofece se solucionó gracias a que se presentaron 
recursos ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). Esto permitió que, en noviembre del año pasado, 
los ministros le ordenaran al Poder Ejecutivo que hiciera el 
nombramiento. -expuso la abogada- Según lo dicho por la 
Corte, la facultad de definir nombramientos es un ejercicio 
obligatorio para el presidente pues, de no realizarse en 
tiempo y forma, se crea una situación de obstrucción a la 
administración pública y eso está prohibido por la Ley.

-En el caso del INAI, el nombramiento de los comisionados 
está a cargo del Senado de la República, pero el presidente 
tiene la facultad constitucional de vetar la decisión de los 
legisladores; de hecho, esta es la primera vez en la historia 
que un titular del Ejecutivo federal hace uso de esta 
atribución. -intervino el político- Esto se da en un contexto 
complicado para el instituto pues actualmente cuenta con 
5 comisionados (deberían ser 7) y uno de ellos, Francisco 
Acuña Llamas, termina su periodo el 31 de marzo después 
de 9 años en la encomienda. Lo anterior representa un 
problema pues, si quedan sólo 4 comisionados, el INAI 
quedaría en un estado de inoperancia como bien comentó 
nuestro amigo editorialista.

-Quienes criticamos el veto del presidente, reprochamos 
que este haya sido anunciado cerca de la fecha en que 
termina el periodo de Francisco Acuña ya que “acorrala” 
al proceso y deja poco tiempo para la designación de 
los nuevos nombramientos. Recordemos que el Senado 
aprobó los nombramientos desde el primero de marzo, 
pero el presidente dejó pasar los días para anunciar su 
decisión. Aún más, la da a conocer justo antes de un “fin de 
semana largo” lo cual limita el tiempo que tiene la Cámara 
Alta para designar a los nuevos comisionados. -expresó 
la empresaria

-Me parece que la crítica no sólo debe ir en contra del 
presidente López Obrador, sino en contra de Morena 
y el Senado pues los nombramientos se debieron de 
haber hecho desde hace un año cuándo terminaron sus 
encomiendas los excomisionados Oscar Guerra Ford y 
Rosendoevgueni Monterrey Chepov el 31 de marzo 2022. 
-planteó el escritor

-Yo creo que el actuar de nuestro presidente fue correcto 
por cuanto no se puede permitir que se usen los espacios 
del INAI como moneda de cambio. De acuerdo a lo que 
Andrés Manuel explicó en la “mañanera” del jueves, un día 
después de que se diera a conocer el veto, tomó la decisión 
de ejercer su derecho constitucional de veto debido a que 
hubo un acuerdo entre Morena y el PAN para repartirse los 
nombramientos y este tipo de “enjuagues” ya no se podían 
permitir pues eran de la época del PRIAN. -hizo saber el 
analista

-Sólo para aclarar… En este tipo de casos, los funcionarios 
públicos no tienen derechos, sino atribuciones. Esto es 
importante pues ahí yace la crítica sobre si el presidente 
debió haber ejercido esta atribución. -explicó la abogada

-El presidente también criticó que quienes fueron 
nombrados no eran los perfiles idóneos para el cargo 
pues Rafael Luna había obtenido las peores calificaciones 

OSCAR GUERRA 
FORD, EX COMISIO-
NADO DEL INAI
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CONTACTO

durante el proceso de evaluación y Yadira Alarcón, si bien 
estuvo entre las mejores evaluadas, tiene vínculos con el 
PAN. -retomó el analista- Asimismo, descartó conflictos 
con Ricardo Monreal al reconocer que es un político 
profesional y un buen abogado, lo cual le permite conocer 
las facultades del presidente. También arremetió contra 
el INAI recordando que cuesta mucho y que se mantuvo 
callado en temas como la corrupción de Vicente Fox, de 
Odebrecht y de García Luna.

-Es importante lo que mencionas sobre Ricardo Monreal ya 
que muchos vimos el veto del presidente como un ataque 
directo al titular de la Jucopo en el Senado, especialmente 
porque Luna Alviso es considerado una persona cercana 
al zacatecano pues fue su director de Gobierno cuando 
fue delegado de Cuauhtémoc. Monreal ha tratado de 
minimizar la idea de un presunto conflicto afirmando que 
la decisión del presidente tiene justificación legal y que 
lo sucedido era una muestra de que existe la división de 
poderes. También, “presumió” los comentarios positivos 
que el mandatario mexicano hizo sobre él, dijo que era su 
amigo y que tenían una relación cercana.

-Ya veo, amigo Baltasar. ¿Comentó algo sobre los 
señalamientos de un acuerdo con el PAN? -me preguntó 
uno de los presentes

-Negó que haya habido un “enjuague” y señaló que el 
acuerdo no fue sólo con el PAN ya que la propuesta fue 
hecha desde diciembre por todo el bloque opositor: PRI, 
PAN, PRD, MC y el Grupo Plural.

-Pues ahora le corresponderá al Senado volver a presentar 
propuestas para los nuevos comisionados del INAI. Antes 

necesitaba 2/3 de los votos para lograr la aprobación, 
pero, tras el veto presidencial, ahora sólo se necesitan 
2/5 de acuerdo a lo establecido en la Constitución. De 
todos modos, no será tarea fácil llegar a los acuerdos 
pues senadores de distintos partidos manifestaron su 
inconformidad con cómo se llevaron los primeros acuerdos 
por cuanto se eligieron a personas con vínculos a Ricardo 
Monreal y al PAN. -dijo la periodista

-Igual habrá que ver qué efectos tiene la controversia 
constitucional que presentó el INAI en contra del veto 
presidencial. -propuso el consultor

-Así es; aunque vale la pena aclarar que la controversia 
constitucional, en sentido estricto, no es en contra 
del presidente sino del Senado por no haber hecho los 
nombramientos de los comisionados en tiempo y forma. 
Con esto, el INAI no busca revertir el veto presidencial sino 
garantizar que se le permita seguir funcionando aunque, 
se quede con 4 comisionados, para que no se dañen 
los derechos humanos de los mexicanos. -concluyó la 
empresaria- Ojalá se logre pues este instituto es pilar de 
nuestra democracia y ha sido una herramienta clave para 
dar a conocer excesos y actos de corrupción en varios 
gobiernos.

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR Y EL 
SENADOR RICARDO MONREAL.
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OPINIÓN

En Estados Unidos varios 
legisladores republicanos y los 
fiscales generales de 21 estados, 

también republicanos, proponen que 
los cárteles mexicanos del narcotráfico 
sean designados como organizaciones 
terroristas y que se autorice a las 
fuerzas armadas para combatirlos en 
México y el resto del mundo.

El presidente Joe Biden ha ignorado 
esas propuestas y hace unos días su 
secretaria de prensa, Karine Jean-
Pierre, dijo que “Desde el primer día 
de esta administración, nos hemos 
centrado en desbaratar las organizaciones 
criminales transnacionales, incluidos los 
cárteles de la droga mexicanos (…) Biden 
firmó una orden ejecutiva que otorga al 
Departamento del Tesoro más facultades 
para sancionar a los cárteles y a quienes 
los controlan o habilitan. Y hemos impuesto 
nuevas y poderosas sanciones contra los 
cárteles en las últimas semanas”.

Biden y el presidente Andrés Manuel López 
Obrador insisten en asegurar que va bien su 
lucha contra los narcos y demás delincuentes 
organizados a pesar de que los resultados 
obtenidos por ambos dejan mucho que desear 
en vista de que el poder de la delincuencia 
organizada y el número de consumidores de 
drogas ilícitas van en aumento tanto en EEUU 
como en México.

Y aunque a AMLO y Biden les duela, todo parece 
indicar que una importante mayoría del pueblo 
estadounidense apoya las propuestas de los 
republicanos que el presidente mexicano 
calificó hace unos días como “mequetrefes, 
intervencionistas y prepotentes” además de 
corruptos.

Lo anterior, de acuerdo a una encuesta 
realizada del 9 al 12 de marzo por Rasmussen 
Reports que se difundió ayer y revela que el 79 
% de los probables votantes estadounidenses 
cree que los cárteles mexicanos son una 

amenaza grave para su país, incluido el 55 
% que dice que la amenaza es muy grave. El 
69% quiere que los cárteles sean declarados 
organizaciones terroristas, como lo proponen 
y exigen cada vez más políticos y funcionarios 
republicanos.

Por su afiliación partidista, el 89% de los 
republicanos opina que los cárteles son una 
amenaza grave, el 74% de los que se dicen 
independientes así opina y también el 74% de 
los demócratas lo cree.

Que los cárteles deberían ser calificados como 
organizaciones terroristas lo cree el 89% de 
los republicanos, el 65% de los demócratas y 
el 62% de los independientes, lo que significa 
que muchos partidarios de Biden apoyan la 
propuesta de los republicanos.

Calificar a los narcos mexicanos como 
terroristas internacionales o no, será uno de 
los principales temas de la siguiente campaña 
presidencial en EEUU. Mientras más Biden se 
niegue a hacerlo, más votos podrán atraer los 
republicanos.

69% de los estadounidenses a favor
de la propuesta de los “mequetrefes”

LEGISLADORES REPUBLICANOS Y LOS FISCALES GENERALES DE 21 ESTADOS, 
TAMBIÉN REPUBLICANOS, PROPONEN QUE LOS CÁRTELES MEXICANOS DEL 
NARCOTRÁFICO SEAN DESIGNADOS COMO ORGANIZACIONES TERRORISTAS.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

Xóchitl Gálvez nos 
dio una clase 
de humildad la 

semana que termina. 
La mujer que se ha 
ganado el aprecio de 
quienes sabemos de 
ella, nos dice que la 
humildad y la sencillez 
siguen siendo la clave 
para que nos vean 
como auténticos, como honestos, 
como sinceros: no me alcanza aún para 
ser candidata presidencia, dijo. Voy por 
la jefatura de gobierno capitalino, para 
eso sí tengo lo suficiente y para eso me 
alcanza.

Las encuestas que se han hecho 
públicas este año nos dicen que 
Xóchitl es la mejor posicionada para la 
jefatura de gobierno de la capital del 
país. Ella, hidalguense de nacimiento y 
metropolitana por necesidad, no está 
en el negocio del ego, ese que tanto les 
cuesta domesticar a los políticos y no 
se ha ido con el canto de las sirenas 
que, basados en sus resultados y lo que 
señalan las encuestas, le proponen ser 
candidata presidencial.

Ella, como pocos políticos, sabe 
cumplir su palabra… Dice y hace y 
eso le ha valido el reconocimiento de 
una sociedad cansada de la faramalla 
desde el poder.

A Xóchitl, una mujer que cumplió 
60 años hace unos días, es común 
encontrarla transportándose en su 
bicicleta, y su don de gente le ha valido 
el reconocimiento de quienes la han 
tratado y de quienes saben cómo se ha 
conducido en sus encargos previos.

Ella ganó el 42.5 por ciento de los votos 
en la elección a gobernador de Hidalgo 
y aceptó el triunfo del priista José Luis 
Olvera, cuya diferencia fue del orden de 
40 mil votos.

La hidalguense llegó a la capital 
en busca de una vida mejor. Vivió 
en Iztapalapa, padeció vivir en esa 
delegación que les falta desde el agua; 
estudió ingeniería en cómputo en la 
UNAM y en el gobierno de Vicente Fox 
se desempeñó como Comisionada 
Nacional para el Desarrollo de los 
Pueblos Indígenas. Nadie le cuenta 
lo que padecemos los ciudadanos 
comunes y de a pie.

 Vencer al ego
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En 2015, fue candidata a delegada de Benito 
Juárez por el PAN y ganó y de ahí llegó al Senado 
de la República, donde se desempeña hoy como 
plurinominal.

Xóchitl es una mujer joven de espíritu, capaz 
como ingeniera, eficiente como administradora 
pública y a pesar de tener una hermana en 
prisión, ella jamás ha sido una mujer de 
escándalos. Su vida ha sido de esfuerzo, su 
historia común en un país donde vaya que 
cuesta trabajo salir de la miseria, pero miente 
quien dice que no se puede.

Decía en varias colaboraciones que en este 
proceso electoral que asoma para 2024, el reto 
será representar con orgullo y con eficiencia 
a la sociedad civil, esa que ha acreditado que 
está muy articulada pero no tiene liderazgos a 
la vista.

Los partidos ¿fingen? que han entendido, pero 
vemos que más de uno de los políticos de 
siempre ya se anotaron para ser candidatos 
y tiene el derecho de aspirar aunque también 
tienen la obligación de entender.

Entre los empresarios vemos gente que sigue 
sin entender: Gustavo de Hoyos pasó de ser 
líder empresarial a encabezar organismos de 
sociedad civil que buscan la integración de esos 
partidos -hoy en crisis- a una sociedad que 
les exigen ser auténticos instrumentos para 
representarlos y cayó en el espejismo de querer 
él ser el candidato.

No entienden, para darnos a los ciudadanos 
lo que se considera necesario y exigirle  al 
gobierno los resultados que nos conviertan en 
mejor sociedad, una articulada y más eficiente y 
menos discriminatoria e incluyente, lo primero 
es tomar en cuenta a esa sociedad. Son otros 
tiempos.

Sin embargo, Gustavo de Hoyos no entendió 
y se aventó desde su iniciativa de aglutinar 

partidos para servir a la sociedad, pero su 
propuesta no prendió. Nadie le dijo que tenía su 
apoyo precisamente porque no era la manera 
de buscar contender, no eran tampoco los 
argumentos para un país tan diverso, tan plural 
hoy tan enfrentado y tan desilusionado y que 
voltea a todos lados sin encontrar quien sea 
confiable. El que pensaron sería diferente no 
sólo resultó malo, resultó peor: más corrupto, 
más farsante, más hipócrita y más autoritario.

La crisis de los partidos está peor: la sociedad 
despertó de su anhelo ya sin opciones: les falló 
el PRI, el PAN, el PRD donde ha estado, pero el 
que se supone era diferente también le dio la 
espalda al país con su alegato de ser mejor que 
los otros sin serlo.

Más pobreza, más corrupción, más violencia, 
menos respeto a derechos, menos caso a las 
luchas de los colectivos. Mal y de malas, de mal 
a peor.

¿Qué sigue? Seguir buscando, seguir armando 
ese andamiaje que nos dé certeza y certidumbre 
que hoy sí se nos tomará en cuenta y seremos 
corresponsables de quien sea el candidato, 
de un partido o de otro o de ninguno, pero el 
candidato de una sociedad que sienta que la 
tomaron en cuenta para la elección.

Porque de dedazos, tapados y de corcholatas 
ya estamos hartos porque significan decisiones 
desde el poder, ese que luego nos avasalla, nos 
limita y nos harta porque no entiende que ese 
poder es para servirnos no para servirse.

XÓCHITL, UNA MUJER QUE CUMPLIÓ 60 AÑOS HACE UNOS DÍAS, ES COMÚN 
ENCONTRARLA TRANSPORTÁNDOSE EN SU BICICLETA, Y SU DON DE GENTE 
LE HA VALIDO EL RECONOCIMIENTO DE QUIENES LA HAN TRATADO Y DE 
QUIENES SABEN CÓMO SE HA CONDUCIDO EN SUS ENCARGOS PREVIOS.



Semanario de Información y Análisis Político16

BITÁCORA

El presidente Andrés Manuel López Obrador lamentó 
que México sólo hubiese comprado una refinería en 
Estados Unidos y no tres, pues “hace dos años se 

estaban vendiendo como diez”.

Se refería a la adquisición que se hizo, en enero del año 
pasado, de 50% de la refinería de Deer Park, Texas, que 
estaba en poder de la petrolera Shell, logrando así el 
control total de la planta, en la que México tenía una 
participación desde 1993.

Los resultados de esa operación –que se cerró en 600 
millones de dólares– son ciertamente muy buenos, 
pues, durante el primer año de operación, Pemex obtuvo 
ganancias por 19 mil 231 millones de pesos, mientras 
que las seis refinerías que la empresa tiene en México 
reportaron pérdidas por 177 mil 528 millones de pesos.

El Presidente se mostró gratamente sorprendido por 
esos resultados, aunque ese tipo de ganancias son 
comunes en las refinerías texanas. Y si bien es cierto que 
México no aprovechó la oportunidad de comprar otras 
que estaban a la venta en EU, eso no fue por la opinión 
de los especialistas de que el petróleo iba a dejar de 
ser negocio –como justificó el viernes López Obrador, 
quien, como se sabe, no es conocido por hacer caso a 
los consejos de la gente con experiencia–, sino porque 
el gobierno mexicano se embarcó en la obra faraónica 
de Dos Bocas.

Desde que el gobierno del presidente Felipe Calderón 
anunció, el 18 de marzo de 2008, que México construiría 
su séptima refinería –proyecto que terminó por 
cancelarse–, distintos expertos dijeron que al país le 
convendría más comprar alguna de las plantas que ya 
estaban a la venta en Texas.

Pero ¿por qué es negocio Deer Park y no lo son las seis 
refinerías en el país y seguramente no lo será la de Dos 
Bocas? Por una razón muy sencilla: en EU no opera el 
contrato colectivo de Pemex. Mientras que en México 
había, hasta noviembre de 2020, 22 mil 472 empleados 
sindicalizados y mil 297 no sindicalizados en las seis 
refinerías en operación (un promedio de casi 4 mil por 
planta), en la de Deer Park trabajan mil 600 personas.

Hace años, un funcionario de Pemex me ilustró así 
la ineficacia del contrato colectivo: “Cuando falla mi 

computadora, llamo al área técnica 
y me mandan tres personas. Una de 
ellas revisa la máquina, mientras 
las otras dos observan lo que hace”. 
Es sabido que Pemex trabaja con el 
triple del personal necesario. Por 
eso no debe extrañar que, en un 
comunicado oficial, la Secretaría 
de Energía anunció que Dos Bocas 
generará “23 mil empleos directos”.

Como trabaja con métodos 
altamente automatizados y sólo 
el personal necesario, es normal que Deer Park genere 
ganancias (por cierto, 84% de lo que refina se queda 
allá). De hecho, las suyas son casi todas las ganancias 
que obtuvo Pemex en el año: 23 mil millones de pesos. 
Nada más para comparar, las de Shell –a la que Pemex 
le compró la mitad de Deer Park– fueron 40 veces más.

Si se anima, el presidente López Obrador aún podría 
comprar otras refinerías. La empresa LyondellBasell 
está muy interesada en vender una en Houston. Ojalá 
que esta vez no se deje convencer por esos expertos 
a los que les echó la culpa el viernes de no haber 
aprovechado la ganga. Quizá ésa sería mejor idea que 
reconvertir las refinerías que Pemex tiene en México 
para que procesen crudo pesado.

Pero usted se preguntará por qué las petroleras 
estadunidenses están vendiendo refinerías si son tan 
buen negocio. Por un lado, porque tienen que pagar 
enormes dividendos a sus accionistas, y por otro, porque 
la legislación en Estados Unidos y otros países impone 
una reconversión de la matriz energética.

Llegará el día en que las empresas que manufacturan 
componentes o productos terminados en México exijan 
–porque así lo impongan la ley o sus accionistas– que 
se produzca con energías limpias. Ya veremos si para 
entonces estamos preparados.

Por lo pronto, seguiremos escuchando la misma vieja 
retórica sobre cómo el petróleo es la columna vertebral 
de nuestra economía, como seguramente ocurrirá en el 
mitin con acarreados que encabezará López Obrador en 
el Zócalo este sábado.

Petróleo: 
la retórica y la 
cruda realidad

POR QUÉ LAS PETROLERAS 
ESTADUNIDENSES VENDEN 
SUS REFINERÍAS SI SON TAN 
BUEN NEGOCIO: POR UN LADO, 
PORQUE TIENEN QUE PAGAR 
ENORMES DIVIDENDOS A SUS 
ACCIONISTAS, Y POR OTRO, 
PORQUE LA LEGISLACIÓN EN 
ESE Y OTROS PAÍSES IMPONE 
UNA RECONVERSIÓN DE LA 
MATRIZ ENERGÉTICA.

Por Pascal Beltrán del Río



Semanario de Información y Análisis Político 17

OPINIÓN 

En toda actividad de la vida, como en 
las administraciones públicas existen 
aciertos y errores, pero al final de 

cuentas, lo importante es hacer un balance 
de los resultados para normar un criterio 
al evaluar que se hizo, como se hizo y 
cuales son los beneficios, permanentes o 
pasajeros, así como también es importante 
después de analizar a conciencia, la maneja 
de sugerir, pues todos tienen el beneficio del 
derecho de petición a nuestras autoridades, 
tal y como se plasma en el artículo ocho de 
nuestra constitución mexicana, siempre y 
cuando se haga de manera escrita, pacífica 
y con respeto, indicando con precisión el motivo de la 
solicitud a la autoridad, así como esta misma tiene la 
obligación de contestar, independientemente de realizar 
una petición.  

De igual forma aplica a un funcionario público que 
requiera ser atendido para cualquier tipo de acción 
comunitaria, pues con el oficio respectivo existe una 
constancia del trámite solicitado, por eso es muy 
necesario que sea por escrito, pidiendo también el acuse 
de entregado, con la fecha y el nombre de la persona quien 
recibe el documento, que siempre tendrá un número de 
folio para dar seguimiento a lo que proceda en el caso 
correspondiente, también es conveniente recalcar la 
forma de hacer llegar la misiva, pues la autoridad puede 
abstenerse de recibir cualquier escrito, si no se realiza en 
el momento adecuado, con educación y sin interrumpir 
actos públicos, pues así es muy probable que no haya 
persona autorizada a recibir y que selle cualquier tipo de 
oficio. 

Todo esto viene a colación porque muchas personas 
gustan de interrumpir los actos públicos, buscando 
notoriedad y ser atendidos, cosa que hacen por ignorancia 
del procedimiento, causando perjuicios a los funcionarios 
correspondientes, tal como sucedió hace algunos días 
en la sesión de cabildo del ayuntamiento de Mérida, 
donde se presentó sin aviso y autorización el comisario 
de San José Tzal y se puso a entregar unas carpetas a 
dos regidores, que estaban sentados, después de la 
baranda que divide las sillas de visitantes y la mesa de 
todos los ediles ahí presentes, situación que molestó de 
sobremanera al alcalde meridano Renán Barrera Concha, 
quien exigió de manera fuerte y contundente, que no se 
podía interrumpir la reunión, pero en ningún momento 
pidió  con  groserías la salida del comisario y se le indicó 
que sillas podía ocupar para no interrumpir la orden del 
día. 

Cabe mencionar que todos los comisarios 
de los municipios de Yucatán saben cuál es 
la manera para ser atendidos con el debido 
protocolo que corresponda, pues cuando 
toman posesión los alcaldes, se les instruye 
del procedimiento correspondiente para 
ser atendidos. Sabemos todos los que 
conocemos el derecho general que los 
municipios están basados en el artículo 
ciento quince de nuestra carta magna, 
tienen la obligación de proveer los servicios 
municipales básicos de su comunidad, 
los cuales en las grandes ciudades han 
rebasado lo que indica el citado artículo, 

pues ahora los ayuntamientos, realizan más funciones 
que las indicadas en la constitución política de México, ya 
que ahora atienden asuntos de salud, cultura, educación, 
vivienda básica, promoción de empleos etc. Como también 
está muy claro lo referente al derecho de petición.  

En el caso de Mérida, desde principio de los años noventa, 
con la administración de Ana Rosa Payán Cervera se 
inició una era de prosperidad en los servicios públicos 
mediante acciones olvidadas por las administraciones 
municipales del PRI, quienes tenían muy abandonada la 
ciudad con grandes adeudos públicos y un lamentable 
estado de luminarias, calles llenas de baches y abandono 
de parques, entre otras cosas, amén de  gastos no 
comprobados del erario emeritense que trajeron 
posteriormente el encarcelamientos del alcalde y su 
tesorero. Desde entonces desde hace más de treinta 
años con gobiernos del Partido Acción Nacional se ha 
iniciado una buena laboral de los alcaldes emanados de 
dicho partido a excepción de un fatal mini período de la 
arquitecta Angélica Araujo Lara, quien era apoyada por la 
gris administración de la entonces gobernadora Ivonne 
Ortega Pacheco.  

Es conveniente señalar que realizar del derecho de 
petición por escrito es lo más adecuado para ejercer una 
solicitud de cualquier índole, con las premisas que indica 
la ley, siendo que de ninguna manera es válido violentar 
actos públicos, como puede ser la interrupción de una 
sesión de cabildo como sucedió en la reunión de regidores 
del ayuntamiento de Mérida, como tampoco es válido 
que los ediles de la oposición hablen pestes del alcalde, 
cuando muchos de ellos en sus anteriores puestos y 
encargos han sido corruptos, groseros y prepotentes, 
principalmente los priístas y los del partido MORENA, que 
tienen mucha cola que les pisen. Se tuvo que decir y se 
dijo, cuentas claras, relaciones largas.

Los buenos gobiernos en la 
Alcaldía de Mérida se notan
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Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

SE COMENTA SOLO 

Hay que aceptarlo y hay que decirlo, si alguien 
es responsable de que los estadounidenses 
pretendan enviar hombres armados 

a México para frenar a los crimínales es el 
presidente de México. Aquí en territorio nacional 
puede jugar con frases de “lo que diga mi dedito” 
o “amor con amor se paga“, pero a una nación 
como la norteña vecina no se le puede convencer 
que con “abrazos y no balazos” o que las abuelas 
nalguean a los sicarios para enmendarlos, se 
aplicará el Estado de Derecho.

La seguridad nacional es una estrategia fallida del 
gobierno federal por donde se le vea. Lo mismo se 
le ocurre liberar a Ovidio que abrir las fronteras 
a caravanas de migrantes sin protocolos de 
seguridad o sanitarios. El presidente guarda 
silencio ante la operación de un Jumbo boletinado 
como terrorista que despegó de México a 
Sudamérica o finge no saber que el fentalino 
asiático ingresa a nuestros país por las porosas 
aduanas controladas por la Marina.

Amlo se ha burlado de las masacres y todo 
lo atribuye a ataques mediáticos de los 
conservadores para desprestigiar a su gobierno 
como si no fueran suficientes los cientos de 
miles de cadáveres y desaparecidos en su 
administración.

El presidente es el responsable de haber 
nombrado a Alfonso Durazo al frente de la 

seguridad nacional y más tarde a la periodista 
Rosa Icela Rodriguez, amlo no quiere escuchar que 
en Estados Unidos hay investigaciones abiertas 
contra su secretario de gobernación, su hijo y el 
presidente de Morena. A amlo se le resbaló que 
el único mencionado en el juicio de García Luna 
fue él. No quiere abordar el tema del General 
Cienfuegos. Asume que su política exterior es 
tan exitosa que hasta al titular de relaciones 
exteriores lo mide como presidenciable.

Tolera que en la CDMX exista la presencia 
de Cárteles en Tepito, Tláhuac, La Merced, 
Santo Domingo, Topilejo…y que el CJNG envíe 
mensajes de que ya está en la CDMX. Aplaude 
a gobernadores como el de Veracruz, Morelos 
y Guerrero cuando los índices de secuestros y 
muertes crecen exponencialmente igual que las 
mantas y evidencias de contubernios con las 
autoridades.

Minimizó amlo el sacrificio artero contra dos 
jesuitas y el fusilamiento de la familia LeBaron. 
No tomo acción ante la agresión urbana de 
“Los Motonetos“ en Chiapas, solo le preocupa 
impulsar a Delfina Gómez para hacer sonora su 
aburrida consideración de “vamos requetebién”.

Estados Unidos sabe que el poder del crimen 
organizado en muchas regiones ya superó en 
todos sentidos a las autoridades y por ello 
imponen en el poder a sus incondicionales. 
Horacio Duarte usted sabe si ya informó qué pasó 
con el robo de 20 contenedores de oro y plata en 
Manzanillo o anda muy ocupado de coordinador 
de campaña en el Edomex.

La Guardia Nacional sirve para extorsionar en las 
carreteras o para entretenerse con los celulares 
en los andenes del Metro, porque dicen que el 
sabotaje en el transporte subterráneo se debe 
precisamente al crimen organizado.

El presidente es el responsable incluso de alentar 
la violencia desde las mañaneras y radicalizar a 
una sociedad intimidada por los delincuentes. 
Por ello el Ejecutivo estimula la idea extranjera 
de venir a hacer su trabajo.

-----------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense 
tv canal 34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

EL RESPONSABLE
EL PRESIDENTE ES EL RESPONSABLE INCLUSO DE 
ALENTAR LA VIOLENCIA DESDE LAS MAÑANERAS 
Y RADICALIZAR A UNA SOCIEDAD INTIMIDADA 
POR LOS DELINCUENTES.
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CONSTRUYENDO 

Existe una estrecha, delicada e 
indisoluble conexión entre el clima 
y el agua. Los efectos del cambio 

climático se hacen ampliamente 
evidentes a través del agua, ya sea 
que haya muchísima, como sucede 
cuando hay inundaciones, huracanes 
u otras tormentas, o que se encuentre 
tan escasa, como cuando hay sequías, 
desertificación, incendios forestales y 
otros fenómenos.

Este tipo de eventos desafían a 
una infraestructura avejentada y 
fatigada de suministro, tratamiento y 
disposición final de agua. Los bajos niveles de 
agua que se están presentando en las presas, 
ponen en riesgo el suministro de energía para 
millones de personas. Las olas de calor a niveles 
récord que están experimentando China y la 
Unión Europea, están creando disrupciones en 
los suministros, cortes de energía eléctrica, 
pérdidas agrícolas y racionamiento de agua.

Las empresas de servicios públicos de suministro de agua 
limpia y de tratamiento de las residuales, son responsables 
de alrededor del 4 por ciento de las emisiones globales 
de gases de efecto invernadero (GEI), y el 70 por ciento de 
esto se debe exclusivamente al tratamiento de agua.

Adicionalmente, hay que considerar que 8 de cada 10 
litros de las aguas residuales, se devuelve al ambiente 
sin tratamiento. Conforme esta brecha se cierra usando 
métodos convencionales de tratamiento, las emisiones 
de este sector podrían experimentar un incremento del 
10 por ciento, cuando lo que realmente necesitamos es 
reducirlas en un 45 por ciento para el año 2030, y alcanzar 
la neutralidad en 2050. 

¿Cómo hacerlo entonces?
Tradicionalmente se ha culpado a las grandes 
corporaciones de muchos males ambientales, sin embargo, 
hoy las grandes empresas están demostrando ser las más 
dispuestas a abordar los problemas tanto del clima como 
del agua, de la cual son grandes consumidores y también 
grandes emisores. Ya se han dado cuenta de la importancia 
del agua y la reducción de emisiones de GEI en sus 

operaciones de negocio y están dando los necesarios 
pasos para perfeccionar su desempeño ambiental.

Una gran cantidad ellas han dispuesto hojas de ruta para 
alcanzar la neutralidad, incluyendo a muchas de ellas 
persiguiendo el objetivo de alcanzar el nivel de emisiones 
de magnitud 3 (Scope 3 emissions), que significa no 
solamente hacerse cargo de sus propias emisiones, 
sino también de aquellas de las que son indirectamente 
responsables, tanto aguas arriba como aguas abajo de sus 
cadenas de valor.

Lo están haciendo porque reconocen que ya no es posible 
la existencia de un negocio saludable, sin contar con un 
medio ambiente saludable, y este es precisamente el 
cambio de paradigma que tendría que estar ocurriendo.
Ahora bien, el verdadero desafío no está en saber 
establecer objetivos, sino en alcanzarlos realmente, y el 
enorme valor que tiene como recurso el tratamiento de 
agua está siendo escandalosamente desperdiciado hasta 
ahora, por no estar incluido en los planes empresariales de 
estrategias ESG (Environmental, Social, and Governance).
Tratar el agua residual tiene tanto potencial de 
aprovechamiento energético, que podría fácilmente ser 
un proceso neutro en emisiones de GEI, es necesario 
entenderlo sin más demora.

Tratar el agua residual, 
sería un muy valioso recurso.

TRATAR EL AGUA RESIDUAL TIENE TANTO POTENCIAL DE 
APROVECHAMIENTO ENERGÉTICO, QUE PODRÍA FÁCILMENTE SER UN 
PROCESO NEUTRO EN EMISIONES DE GEI.

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte 
González. Twitter: @raulmonforteg
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JUEGOS DE PODER

Estos días se cumple el tercer año 
que inició el confinamiento por la 
pandemia de covid-19.

Sí, fue una pesadilla que marcó nuestras 
vidas.

Por trabajar en los medios de 
comunicación, obtuve el permiso para 
poder salir durante el confinamiento. 
Diario asistía a FOROtv a conducir Es 
la hora de opinar. Fue una experiencia 
inolvidable. Me sentía viviendo en 
una distopía. La Ciudad de México 
vacía, silenciosa, como en agonía. Sólo 
circulaban patrullas, ambulancias y 
muchas carrozas fúnebres.

Cuando lo recuerdo, siento un escalofrío 
en la espalda.

Durante esas semanas de 
confinamiento falleció una muy buena 
amiga de cáncer. No pudimos asistir a 
su funeral porque estaba prohibido. 
En la noche se organizó un Zoom con 
familiares y amigos para honrar su 
memoria.

Así transcurrieron nuestras vidas por 
varias semanas: a través de Internet. 
Teníamos Zoom con la familia, con los 
amigos, con la gente del trabajo. Yo lo 
odiaba, pero era la única manera de 
vernos, platicar, acordar y quejarnos 
del maldito virus.

Fueron días aciagos.

Sabíamos que se estaban desarrollando 
vacunas y medicinas curativas. Sin 

Tercer aniversario 
de la pesadilla

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann

DURANTE LA PANDEMIA, LA 
CIUDAD DE MÉXICO LUCIÓ VACÍA, 

SILENCIOSA, COMO EN AGONÍA. 
SÓLO CIRCULABAN PATRULLAS, 

AMBULANCIAS Y MUCHAS 
CARROZAS FÚNEBRES.
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embargo, nadie podía asegurar cuándo estarían listas. 
Mientras tanto, escuchábamos el conteo diario de 
fallecidos por SARS-CoV-2 y las tonterías del infame 
doctor Hugo López-Gatell, vocero gubernamental durante 
la pandemia.

Teníamos miedo. Sufríamos al ver a nuestros hijos tomar 
clases por Internet. Nos preocupábamos por nuestros 
padres, adultos mayores, que eran la población más 
vulnerable a contagiarse y fallecer. Nos escandalizaba la 
noticia de hospitales llenos sin el material necesario para 
tratar a los pacientes.

Me atrevería a decir que todos nos enteramos de la 
muerte de alguna gente conocida producto del virus. 
Algunos penaron mucho. Días de terapia intensiva que 
terminaron en una bolsa negra de plástico. Recuerdo 
haber entrevistado a un médico agotado que contuvo el 
llanto cuando me contó cómo morían solos, sin poder ver 
a su familia, los pacientes de covid-19. En lo personal, esta 
imagen me aterraba.

Según el Inegi, los fallecimientos por covid-19 de enero de 
2020 a junio de 2022 fue de 469 mil 722 personas. El bicho 
se ensañó particularmente con la gente de mayor edad. 
La media de edad de los muertos fue de 64 años con una 
desviación estándar de 15.

Conozco a personas que todavía padecen de lo que 
se llama “covid largo” o “síndrome poscovid-19” en la 
jerga médica. Sufren de fatiga, fiebre, dificultad para 
respirar, tos, dolores articulares e impedimentos para 
concentrarse.

La gran mayoría, sin embargo, ya salimos de la pesadilla. 
Benditas las vacunas que nos otorgaron defensas 
inmunológicas y, sobre todo, algo de paz mental. 

No obstante las inmunizaciones, la mayoría de los 
mexicanos nos enfermamos. Conozco muy pocas 

personas que nunca se contagiaron. Los más afortunados 
adquirimos el bicho ya cuando teníamos defensas de las 
vacunas y, por tanto, los efectos fueron menores a los que 
se contagiaron al principio de la pandemia. 

Con las vacunas, el riesgo a morir disminuyó 
sustancialmente. Se lo debemos a la ciencia médica 
que funcionó como reloj suizo. Impresionante el poco 
tiempo que tomó desarrollar las vacunas. Impresionante, 
también, la estupidez de los negacionistas de la ciencia.

Tercer aniversario de una pesadilla que dejó muchas 
secuelas. Porque no se puede negar que la pandemia 
dejó tras sí una estela de enfermedades mentales, algo 
de lo que se habla poco. El miedo, la preocupación y el 
estrés que causó el covid-19 incrementaron la depresión 
y ansiedad. Ni se diga la violencia doméstica en contra de 
las mujeres y niños.

Todavía se están midiendo las consecuencias, pero ya hay 
algunos datos: “Un estudio realizado en México documentó 
síntomas de estrés postraumático clínicamente 
significativo en casi un tercio de la población. En Estados 
Unidos, las tasas de ansiedad y depresión alcanzaron 
hasta 37% y 30%, respectivamente, a finales de 2020, 
frente al 8.1% y 6.5%, respectivamente en 2019”.

Quiero terminar este artículo sobre el tercer aniversario 
del confinamiento por el covid-19 aplaudiendo a los 
héroes de esta historia: todo el personal sanitario que 
trabajó jornadas extenuantes para salvar vidas. Los que 
estuvieron en la primera línea arriesgando sus propias 
vidas: médicos, enfermeros, camilleros, laboratoristas 
y todo el personal de apoyo hospitalario. Estudios en 
México demuestran que, pospandemia, estas personas 
han sufrido altas tasas de depresión, ansiedad, estrés e 
insomnio. A todos ellos, mi respeto y admiración por el 
papel heroico que desempeñaron en la pesadilla.

RECONOCIMIENTO ETERNO 
MERECEN LOS QUE 
ESTUVIERON EN LA PRIMERA 
LÍNEA ARRIESGANDO SUS 
PROPIAS VIDAS: MÉDICOS, 
ENFERMEROS, CAMILLEROS, 
LABORATORISTAS Y TODO 
EL PERSONAL DE APOYO 
HOSPITALARIO. 
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EspecialEspecialESPECIAL

En la 86ª. Convención Bancaria de la ABM
AMLO destapa al Gobernador Mauricio Vila

Especial / La Revista 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador inauguraron 

la 86 Convención Bancaria de la 
Asociación de Bancos de México 
(ABM), encuentro que posa a Yucatán 
ante la mirada del país, al reunir a los 
principales actores del sector para 
fortalecer el desarrollo económico 
nacional, acercando a las familias 
yucatecas que más lo necesitan 
nuevas oportunidades de crédito y 
financiamiento.

¡PRESIDENTE!

“SALUDO A MAURICIO VILA DOSAL, PRESIDENTE, NO, 
GOBERNADOR DE YUCATÁN. UN DESTAPE MÁS”, EXTERNÓ EL 
JEFE DEL EJECUTIVO FEDERAL MIENTRAS SONREÍA JUNTO CON 
LOS 1,300 ASISTENTES QUE ESTABAN PRESENTES EN EL CENTRO 
INTERNACIONAL DE CONGRESOS DE MÉRIDA.
“UN DESTAPE MÁS”, EXPRESÓ EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR CUANDO AL INICIAR  SU MENSAJE DURANTE LA 
CEREMONIA DE INAUGURACIÓN DE LA 86 CONVENCIÓN BANCARIA 
SALUDABA AL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL Y POR 
EQUIVOCÓ EN EL CARGO DEL MANDATARIO YUCATECO.
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Acompañados del presidente de la ABM, Daniel 
Becker Feldman, el Gobernador y el Presidente 
encabezaron el inicio de esta actividad que, 
bajo el lema “Retos y oportunidades: inclusión, 
sostenibilidad y nearshoring”, se celebra en la 
ciudad de Mérida, hasta este 17 de marzo. 

En el evento, Becker Feldman expresó 
su agradecimiento hacia Vila Dosal por 
su anfitrionía y la hospitalidad con que 
la población local ha recibido a las y los 
banqueros de la República, haciendo de esta 
edición 86 del encuentro una de las que más 
personas ha congregado. 

“Como instituciones financieras, queremos 
renovar vínculos con Yucatán y el sureste; por 
eso, traemos esta Convención aquí, pues estoy convencido 
de que brindará un impulso a esta región para avanzar en 
su desarrollo y una mayor competitividad”, dijo.

Por último, llamó a provechar las circunstancias que se 
presentan ahora en materia de atracción de inversiones 
en el país, ya que es la mejor manera de contribuir con la 
dinámica de crecimiento y equidad entre sus habitantes.

Al dirigir su mensaje, Vila Dosal agradeció al líder del 
organismo por la confianza puesta en Yucatán para 
organizar esta reunión tan trascendental para la 
República, ya que permite demostrar que contamos con 
la infraestructura para albergar eventos de relevancia 
incluso internacional. 

También, expresó su gratitud hacia López 
Obrador por fijarse y poner sus ojos en el 
sureste, con una visión donde se cierre la 
brecha de desigualdad entre esta región y 
las zonas centro o norte de México. “Gracias 
al empeño que ha puesto en la Península y 
la colaboración estamos realizando grandes 
cosas”, añadió.

Muestra de ello es que en el estado se está 
viviendo un momento histórico, comentó, 
ya que 2021 fue el mejor año en crecimiento 
económico y generación de empleos, mientras 
que, en 2022, se registró un número sin 
precedentes de inversión extranjera directa y 
llegada de turistas. 

“Esto no sería posible sin el empuje de la Federación y 
el trabajo de la mano que hemos realizado porque, hoy, 
estamos generando condiciones para el crecimiento y los 
buenos resultados sean sostenibles”, afirmó.

Ante la gobernadora del Banco de México, Victoria 
Rodríguez Ceja, y el presidente de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores, Jesús de la Fuente Rodríguez, 
Vila Dosal recordó que se realizan obras estratégicas 
para detonar las capacidades de la entidad y la región, 
con la construcción de las 2 plantas eléctricas de ciclo 
combinado, la ampliación de la red de gas natural, las 
labores en el Puerto de Progreso, el Ie-Tram y el Tren Maya. 

INAUGURAN EL 
GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 

DOSAL Y EL 
PRESIDENTE 

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 

LA 86 CONVENCIÓN 
BANCARIA DE 

LA ASOCIACIÓN 
DE BANCOS DE 
MÉXICO (ABM).
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“En el sureste, estamos trabajando de 
la mano para mejorar las condiciones 
de nuestros estados; desde Yucatán, 
seguiremos poniendo nuestro granito 
de arena para que a México le vaya 
mejor”, señaló en presencia del titular 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la 
O., y el alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha. 

Finalmente, el Gobernador indicó que 
en Yucatán se trabaja en equipo para 
lograr mejores resultados, por lo que se 
tiene la determinación de aprovechar 
el nearshoring, lo cual ha dado como 
resultado que este sea el tercer estado 
que más ha promovido y sabido sacar 
provecho a este proceso, sólo detrás de 
Nuevo León y Coahuila, al norte.

A su vez, López Obrador convocó a 
seguir impulsando el progreso del país y 
seguir avanzando hacia un México más 
justo, para todas y todos; igual, refrendó 
que su administración continuará 
velando por que cada mexicano cuente 
con oportunidades para su desarrollo. 

Durante esta jornada, la ABM reconoció 
a las y los yucatecos Minona Chapur 
Dajer, Miriam Peraza Rivero, Pablo Baas 
Tuyub y Juan Manuel Estrada Balam, por 
ser mexicanas y mexicanos ejemplares, 
además de una inspiración para los 
demás.

Esta convención es la más importante 
en la materia a nivel nacional, cuyos 
objetivos son fortalecer los canales 
de diálogo de la banca con el Gobierno 
y plantear soluciones eficaces a 
problemáticas actuales; en su versión 
2023, se tratará temas relevantes 
sobre el futuro de estos servicios, 
que marcarán la tendencia hacia los 
próximos años.

Luego de casi 2 décadas, esta actividad 
sale de su sede tradicional en Acapulco, 
Guerrero, para celebrarse los días 
16 y 17 de marzo en Mérida, donde 
se congregarán representantes de 
los 49 socios de la ABM con líderes, 
autoridades y supervisores del ramo, de 
toda la República.

Resultado de las gestiones del 
Gobernador, Yucatán se convirtió en 
escenario de esta reunión en la que 
participan de manera presencial y virtual 
más de 3,300 actores del sector, entre 
líderes y representantes de organismos 
rectores del sistema financiero, como la 
SHCP y el Banco de México.

OPINIÓN ESPECIAL

El encuentro inédito entre el Presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, el 
Alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, y el 

gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, traerá 
nuevos proyectos de inversión, empleo y oportunidades 
para el desarrollo económico tanto de Mérida como 
para Yucatán. 

En la Inauguración de la 86 Convención Bancaria 
“Retos y Oportunidades: Inclusión, Sostenibilidad 
y Nearshoring”, el Alcalde Renán Barrera le dio la 
bienvenida a López Obrador y a los más de mil 300 
asistentes a esta importante convención que reunió a 
los representantes del sector bancario. Al final de su 
intervención, Barrera Concha le entregó al Presidente 
de México una Cruz Atrial de piedra como parte de esta 
bienvenida.
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ARSENAL

Es una burla a la inteligencia de los mexicanos escuchar 
al presidente López Obrador presumir el éxito de su 
estrategia de abrazos, no balazos y declarar a un 

periodista gringo que México es más seguro que Estados 
Unidos.

Son palabras cargadas de una patológica negación 
de la realidad: 48 horas después de esa declaración, 
nos enteramos que seis mujeres reportadas como 
desaparecidas en Celaya, Guanajuato, “algunas de 
ellas” fueron asesinadas, dijo el fiscal del estado, Carlos 
Zamarripa, sin dar mayores precisiones.

Cuatro eran muy jóvenes. Mariana Gutiérrez Guzmán, 19 
años; Yoselin Daniela Zamorano Macías, 20 años; Sandra 
Daniela Paredes González, 24 años y Paulina Berenice 
Reséndiz Martínez, 25 años. Las otras dos son Rosa María 
Ramírez Ayala, 42 años, y Gabriela Barbosa Ruiz, 48 años.
Se siguen varias líneas de investigación, entre ellas la trata 
de personas.

* Para acabarla de amolar: La Organización de las 
Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD) dio 
a conocer esta semana el Informe Mundial sobre Cocaína 
2023. En lo que a este país se refiere, el informe dice: “El 
panorama criminal mexicano es cada vez más complejo y 
fragmentado. Actualmente, las autoridades mexicanas han 
identificado nueve grandes grupos delictivos organizados 
que incluyen aproximadamente un total de 53 grupos”.

El documento pone atención en las dos mayores 
organizaciones criminales de México: El CJNG y el Cártel del 
Pacífico. Son los dos con más presencia internacional, dice.
Añade: “El aumento de la violencia relacionada con el 
narcotráfico en Sudamérica y Centroamérica se ha visto 
impulsado principalmente por la competencia entre los 
representantes locales de estos dos grupos”.

Ya hasta exportamos violencia.
* Es la primera vez que ocurre un veto presidencial a dos 
comisionados del Inai electos por una mayoría calificada 
en el Senado. Los motivos los expuso el presidente López 
Obrador en la mañanera: “Hubo un acuerdo, no sé quién lo 
llevó a cabo, pero todo indica que se repartieron a los dos 
candidatos, uno para Morena y otro para el PAN, y eso no 
debe de permitirse… No podemos aceptar esos enjuagues, 
eso era de la época del PRIAN, cuando se repartían ‘tres 
para ti, tres para mí’”.

— ¿No fue Monreal?—, atajó un reportero.

—No, Ricardo Monreal es un político profesional, es 
abogado, conoce lo que establece la Constitución y las 
facultades que tiene el Presidente. Además, lo considero 
una gente vinculada a nosotros, al movimiento de 
transformación—, respondió.

Dos horas después de terminada la mañanera, el 
senador Monreal convocó a rueda de prensa. Agradeció 
al Presidente sus palabras y precisó lo del “enjuague”: 
“Soy un hombre que no miente. Quien me hace una de 
las propuestas no sólo es el PAN, sino el bloque PRI, PAN, 
PRD, MC y Grupo Plural. Fue un intento de convenio que 
luego, dentro de los partidos, fundamentalmente el PAN y 
Morena, estuvieron de acuerdo”.

* El veto presidencial pone al Inai en una situación 
difícil. El 31 de marzo se va Francisco Acuña. Es el cuarto 
comisionado que sale. No ha habido reemplazos. Sólo 
quedan tres en funciones de los siete que deben de ser. 
A partir de esa fecha ya no pueden sesionar ni tomar 
decisiones. Quedaría inoperante.

El senador Monreal esbozó dos posibles salidas: una nueva 
convocatoria en donde se llame a nuevos perfiles o de la 
convocatoria que se emitió, seleccionar a dos personas de 
los 47 que se inscribieron.

Si en esa segunda elección hay nuevo veto, el Ejecutivo 
ya no tiene facultades para vetar una tercera elección. El 
Senado tiene la última palabra. 

El senador Damián Zepeda, uno de los más participativos 
de la bancada del PAN en la Cámara alta, le dio la razón 
al veto del presidente López Obrador: “Se repartieron por 
cuotas los nombramientos del Inai. Es la verdad. Con tal 
de que la oposición pusiera a la candidata que propuso, 
que, por cierto, es adecuada, se le dio cheque el blanco a 
un grupo de Morena para poner a un incondicional. Eligió 
a una persona que reprobó, pero que claramente tiene una 
relación de subordinación con el coordinador (Monreal)”, 
puntualizó.

Al Inai, según Zepeda, lo puso en riesgo el Senado de 
la República, no el veto, al tardar un montón de tiempo 
sin nombrar reemplazos. “Así que no me vengan con la 
rasgadura de vestiduras de que el Inai está en riesgo”.
El panista propuso una solución “sencillita”: votar dos 
perfiles, los mejor calificados que quedaron fuera por el 
enjuague, en la sesión de la próxima semana. Agarremos 
de ahí”, dijo.

* A imagen y semejanza de su creador, el gobernador de 
Veracruz, Cuitláhuac García, intenta implantar su propia 
mañanera, en la que suele contribuir al humor jarocho con 
sus dislates y desvaríos. Nos cuentan que las conferencias 
de media mañana parecen diseñadas para Las Mangas del 
Chaleco (saludos al buen Santos Briz): “Se suele tropezar 
con cifras, hechos y confesiones involuntarias que ponen 
a trabajar horas extras a sus estrategas de comunicación. 
Lo que Morena no da, Veracruz no presta”, remataron.

Exportadores de violencia
Por Francisco Garfias
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OPINIÓN

Como cantaba el filósofo de 
Parácuaro, por adopción 
Divo de Juárez, “¿pero 

qué necesidad, para qué tanto 
problema?”… Si agitando un 
pañuelito en el aire se puede 
dar por terminada la corrupción, 
cómo es que la seguimos viendo 
y sufriendo como un “cáncer 
social”, que en el país (INEGI) la 
mitad de la población ubica como 
el segundo problema público y en 
Yucatán un tercio como el número 
4, sólo superado por la mala 
atención en salud, la pobreza y el 
desempleo.

Cuando aquel a quien le dimos 
el empleo de Presidente agita su pañuelo provoca risas en 
muchas, aplausos en algunas y diversos grados de malestar 
en varias personas. Pero aunque las encuestas ubiquen su 
popularidad alrededor del 60%, el efecto en este rubro es 
marginal, pues parece que la realidad que cada cual vive 
sigue informando que la corrupción está tan vigente como 
en sexenios anteriores.

Obviamente, la definición que cada cual sepa, maneje o 
imagine algo tendrá que ver con esas percepciones. Como en 
otros problemas graves y en muchos palabras importantes, 
la maldita posmodernidad da para confundir algunos 
conceptos y también para llamarle de un modo o de otro a 
lo que sea.

Hablando del ámbito público y partiendo de la raíz etimológica, 
corromper es activamente romper la naturaleza de lo que es 
público. Cuando alguien decide usar como particular o para 
sí mismo/a algo que es de todos/as, lo está corrompiendo. 
Igual que si maneja a su arbitrio o conveniencia algo en lo que 
hay reglas establecidas, o esconde o disimula información 
que todos/as tenemos derecho de conocer o si da acceso 
selectivo a ello allí donde existe el derecho de cualquiera a 
participar, si quiere.

Considero que el enfoque que se suele manejar social, 
política y administrativamente es incorrecto o por lo menos 
limitado. El cáncer no se contagia, ni se vive más allá del 
cuerpo que lamentablemente lo tiene. Cuando alguien 
con cáncer fallece, con él termina su cáncer. Y si lo vemos 
socialmente, no son unas células únicas e identificables las 
contagiadas de corrupción en nuestra sociedad. Es algo más 
transversal, sistémico, resistente y recurrente.

Probablemente un símil, también impreciso, pero más 
cercano esté en los llamados trastornos de la conducta 
alimenticia. Todos necesitamos comer, todos los días y 

procuramos hacerlo. Sin embargo, entre el comportamiento 
y los alimentos adecuados para hacerlo existe una enorme 
diversidad y miles de influencias que pueden dar lugar a 
resultados acentuados como la anorexia, bulimia, ortorexia, 
vigorexia, permarexia, potomanía, pregorexia, pica… y otras 
formas extremas de complicarnos el modo de alimentarlos; 
pasando desde luego por el exceso o el insuficiente peso 
dentro de los parámetros de nuestro grupo social y las 
consecuencias aún insuficientemente conocidas, pero sí 
comúnmente visibles. Y todos comemos, en general más de 
una vez al día, y pocas veces o en pocos casos conforme a lo 
óptimo nutricionalmente.

Y digo que es mejor símil porque se centra en el 
comportamiento y no en el caso extremo o terminal, lo 
cual nos da un panorama inmediato de acciones a tomar. 
Y también porque desde la industria, la publicidad, la 
economía, la educación, la cultura y muchos otros factores 
tenemos claro que se recibe influencia en lo que hacemos 
día a día con nuestra alimentación.

Veo mis lonjas y sé que no me gustan, asumo que no están 
bien e intento a veces hacer algo al respecto. Me consuelo 
pensando que no han aumentado, las disimulo con ropa, 
posiciones o frases comunes cuando alguien más las ve, pero 
sé que he pesado 10 kilos más y 10 kilos menos y he pasado 
por momentos de más y menos urgencia y efectividad para 
hacer algo que realmente cambie la situación.

Aparte de esa multicausalidad y complejidad, la corrupción 
enfrenta otra condición que hace necesario tomarse muy en 
serio el tema, si pretendemos hacer algo al respecto. Entre 
más poder y recursos le otorgamos a alguien más grave 
es el efecto de que corrompa la función que le confiamos, 
e incluso parece que más alta es la probabilidad de que 
realice actos de corrupción. Pero, o mejor dicho, P E R O ya 
habiéndole entregado nuestros recursos y el poder, nos 
quedamos con bien poquito para poder enfrentarle.

Ya tiene los medios, el dinero, la policía, los empleados, los 
vehículos, las leyes, las instituciones… todo para esconder lo 
que hace o para mantenerse a salvo de nuestras acusaciones 
o acciones si nos falla. Quedamos en la posición de David 
contra Goliat si pretendemos hacer algo al respecto, y 
tenemos que tener esa misma habilidad, con lo poco que nos 
queda, para lograrlo.

Andar en esto y aquello, en 2002 me puso frente a la 
oportunidad de dirigir y transformar la Escuela de Educación 
Social para Menores Infractores hasta llegar al sistema 
formativo que propuse con toda intención y logré se llamara 
CEAMA; un maravilloso equipo, conformado y desarrollado, 
logró ser la base sobre la que muchos adolescentes tuvieron 
una oportunidad genuina de tomar decisiones sobre su 
formación y vida.

Corrupción
Un Pañuelito que Funcione 
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Por otras coincidencias, en 2014 
el cambio en la Constitución, que 
permitió acceso a ciudadanos 
comunes a los Consejos de las 
instituciones electorales, me 
puso frente a un mundo del 
que anteriormente solo conocía 
por el trámite de mi credencial 
y el acudir a las urnas cada 3 
años. Mi participación en ese 
cuerpo colegiado de gobierno, 
dieron pie a diversos ajustes 
organizacionales y formas de 
ciudadanizar y profesionalizar 
lo que allí sucedía. Experiencia 
que puse en un documento que 
bauticé como “Compartiendo lo 
que hice aquí”, que seguramente 
sigue por allí en la internet.

En el primer caso, me saqué la 
rifa del tigre, pero fue porque 
sólo hubo un boleto. El gobierno 
de entonces invitó a las 
asociaciones e instituciones a 
proponer candidaturas para el 
puesto y luego supe que no hubo 
más. Así que me tocó revertir 
la Recomendación de la CNDH 
por el trato que habían recibido 
los chicos en la administración 
anterior y llegar a tener el gusto 
de que la Comisión se refiriera 
a nuestra administración como 
una que de manera proactiva 
estaba haciendo un cambio 
sustancial.

En el segundo caso, logré entrar 
a ese mundo compitiendo con 
130 personas, 120 de las cuales 
tenían formación en leyes, y 120 
de las cuales tenían carrera en 
el tema electoral. Esa libertad 
de pensamiento ciudadano fue 
lo que me dio un sitio y lo que 
imprimió el sello a mi hacer en 
el encargo.

En ambos casos podría parecer que no tenía credenciales previas 
en el tema; pero la formación y experiencias con las que llegué 
me permitieron hacer aportaciones que están documentadas 
como relevantes, en dos sentidos importantes: el organizacional 
y el humano.

Hoy me encuentro a unas horas de comparecer en un proceso 
de selección para ocupar un lugar en el Consejo de Participación 
Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción. Llego con un 
haber más fortalecido, diverso y claro. Me toca exponer algunas 
ideas, entre las que se encuentran:

- Que tienen la ventaja de haber nacido como sistema, condición 
que en muchos otros ámbitos hemos deseado y luchado. 
La pretensión fue tener una unidad pequeña que fuera la 
responsable de articular a instituciones que ya existían para 

combatir la corrupción, pero no estaban dando los resultados 
deseados. Por tanto la función tiene que ser “hacer que suceda”. 
Sin embargo, a varios años de existir no es conocida su labor 
y resultados, e incluso notas periodísticas le han acusado de 
“costoso sistema que no está cumpliendo su función”; seguro 
estoy que no es precisa la acusación, pero habrá que demostrarlo 
y avanzar en que Yucatán vea sus efectos.

- Que no coincido con el concepto. Tiene que evolucionar de 
una postura que pretende castigar (y pocas veces lo logra) a 
un verdadero Sistema de Integridad y Rendición de Cuentas. 
No se trata simplemente de manzanas podridas que eliminar 
o conductas aisladas que castigar, sino de un proceso de 
culturización con la activación de una dinámica comunitaria e 
institucional distinta, donde se fortalezcan los modos de convivir 
y cumplir las responsabilidad que se encomiendan a nuestros 
funcionarios/as.

- A la fórmula de combate a la corrupción le falta el imprescindible 
ingrediente de la culturización en el sentido de la Integridad 
mencionada. Prevenir, detectar y castigar son reacciones, que 
no alcanzan para hacer una transformación; son personas las 
que comenten y las que reciben los efectos de la corrupción, 
por ello tenemos que impactarlas de un modo más sistémico 
y permanente. Más leyes no es la respuesta, si las muchas que 
hay poco se cumplen. Más estadísticas tampoco, ya aprendimos 
a insensibilizarnos ante ellas. Pláticas por todos lados no evitan 
que el actor cometa el acto de corrupción ni que se pueda 
proteger la víctima de ella. Procedimientos más desarrollados 
sólo retrasan y complejizan las pocas respuestas efectivas que 
se logran.

- Les compartiré las propuestas que están en la imagen que 
anexo; pues creo que un elemento que se integra a un equipo 
existente debe sumar en el plan de trabajo vigente, así como 
debe ser claro en lo que compromete y las acciones en las que 
piensa involucrarse primero; por ello lo dejo firmado.

Ya tendremos oportunidad de conversar cómo resulta esta 
buena experiencia. Por lo pronto celebro este procedimiento que, 
en congruencia con su fuente, es el más correcto, transparente, 
participativo y ciudadano que he conocido hasta ahora.

Dejo como aportación una idea, que refleja mi modo de pensar 
y actuar. Me imagino poner en las manos de cada yucateco/a 
un pañuelo con la consigna de agitarlo tres veces cuando estén 
frente a un acto que consideren corrupto; y que toda persona 
que vea esa señal lo tome como una invitación a acercarse y 
mirar… Estoy seguro que la probabilidad de contener conductas 
corruptas en los caminos, las oficinas, los hospitales, juzgados, 
etc… aumentaría mucho más que como va actualmente, con 
tantas formalidades y procedimientos que la mayoría de la gente 
aún no conoce. Y la sensación de poder de la gente de exigir un 
buen servicio aumentaría en simultáneo. El pañuelito en el aire 
sí es buena idea, sólo es cuestión de colocarlo en las manos 
correctas, las de la gente.

-----------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado

COMPARTO LAS PROPUESTAS 
QUE ESTÁN EN LA IMAGEN; 
CREO QUE UN ELEMENTO QUE 
SE INTEGRA A UN EQUIPO 
EXISTENTE DEBE SUMAR EN EL 
PLAN DE TRABAJO VIGENTE, 
ASÍ COMO DEBE SER CLARO EN 
LO QUE COMPROMETE Y LAS 
ACCIONES EN LAS QUE PIENSA 
INVOLUCRARSE PRIMERO; POR 
ELLO LO DEJO FIRMADO.
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El ocaso

El ciclo del poder en México es 
implacable, pero sería un error 
subestimar sus alcances cuando 

va en declive. Los cálculos fallidos, 
controles debilitados y resistencias en 
aumento provocan intranquilidad en 
quien ha apostado todo para conservar 
la presidencia con la corcholata que 
destape. Los signos de desesperación 
son evidentes y cada vez se muestra 
con mayor frecuencia el temperamento 
irascible, tendiente al manotazo. De 
por sí sabemos que es dado a doblar la 
apuesta y actuar por arrebato.

Los 15 meses que faltan para 
las elecciones presidenciales 
serán de intensa confrontación y 
descomposición porque el régimen 
decidió contrariar al árbitro y las 
reglas del juego. Cualquiera que sea el 
desenlace del plan B y la conformación 
del INE, la puerta para cuestionar la 
legitimidad del proceso está abierta y la 
tensión subirá de tono en el marco de la 
polarización incentivada desde Palacio 
Nacional, la debilidad institucional y la 
precariedad de los puentes entre las 
diversas fuerzas.

Si el Presidente es el primero en violar 
la ley y usar recursos y facultades 
metaconstitucionales del cargo para 
favorecer a su partido, entonces el 
mensaje de “todo se vale” se extenderá 
a propios y extraños, prefigurando el 
conflicto postelectoral mucho antes 
de las votaciones. De eso parece ser 
consciente López Obrador, pues gusta 
de reiterar una frase que atribuye a sus 
paisanos: “Lo mejor es lo peor que se va 
a poner”.

Las amenazas e intimidaciones 
desde la conferencia mañanera están 
perdiendo efectividad y la respuesta 
ha sido subir el tono. Mientras el país 
celebra a Norma Piña por haber roto el 
techo de cristal al ser la primera mujer 
presidenta de la SCJN y salvaguardar 
la independencia judicial, ejerciendo 
la división de poderes, los ataques 
calumniosos y de tintes misóginos en 
su contra han arreciado. Pero, lejos 
de debilitarla, la inquina presidencial 
replicada por voceros del régimen y 
vuelta linchamiento en redes sociales 
ha generado una corriente de apoyo 
y solidaridad social sin precedentes a 
favor de la ministra. El tiro por la culata.

Ya se ve lejano el tiempo en que la 
voluntad presidencial blandía sus 30 
millones de votos para alinear a los 

OPINIÓN OPINIÓN  

UN PAR DE REPORTERAS EN LA 
CONFERENCIA MATUTINA DE PALACIO, 
PLANTEARON LA INVESTIGACIÓN SOBRE 
EL ESPIONAJE CONTRA PERIODISTAS, 
ACTIVISTAS Y OPOSITORES DESDE UN 
ÓRGANO MILITAR, LA REACCIÓN FUE 
LAMENTABLE POR BELICOSA, ERRÁTICA 
Y AMENAZANTE, UNA ACTITUD MUY 
DISTINTA A LA QUE SE ESPERA DE UN 
JEFE DE ESTADO.

Por Fernando Belaunzarán



Semanario de Información y Análisis Político 29

diversos actores y vencer cualquier 
resistencia. El desgaste se aceleró por 
la falta de resultados, la exposición 
excesiva y la irreprimible tendencia a la 
confrontación. Las clases medias que 
se volcaron a favor de López Obrador 
en 2018, ahora reprueban su gestión, 
lamentan las promesas incumplidas, 
rechazan la mentira como política de 
comunicación gubernamental y se 
movilizan para defender la democracia, 
las libertades y la Constitución 
amenazadas por la restauración 
autoritaria. El desengaño cunde, lo cual 
aumenta el miedo a la derrota en el 
oficialismo.

Un par de reporteras en la conferencia 
matutina de Palacio, plantearon la 
investigación que distintos medios 
hicieron sobre el espionaje que se 
realiza contra periodistas, activistas 
y opositores desde un órgano 
militar que no está establecido en el 
organigrama de la Sedena. La reacción 
frente al cuestionamiento respetuoso, 
articulado y sustentado con pruebas 
fue lamentable por belicosa, errática y 
amenazante, una actitud muy distinta a 
la que se espera de un jefe de Estado.

Cierto que no sorprende. Es un elemento 
central del estilo personal de gobernar 
que se ha ido agudizando, al grado de 

descalificar con injurias a quienes, en 
ejercicio de sus derechos, participaron 
en las mareas rosa y/o púrpura que 
inundaron las plazas del país. Por 
alguna razón decidió engancharse 
con congresistas radicales del partido 
republicano de EU, a quienes amenazó 
con realizar anticampañas en su 
contra, lo cual les da foco y relevancia, 
exponiendo a México en un terreno 
desfavorable, pues no hay manera de 
ocultar la violencia homicida de los 
cárteles ni la connivencia corrupta de 
autoridades. Eso generará un clima de 
presión para que Joe Biden endurezca 
su posición.

Para los griegos antiguos, la virtud 
política más importante era la sofrosine, 
es decir, la templanza, serenidad y 
moderación. Lo que presenciamos es 
exceso, desmesura e incontinencia. Es 
necesario preguntarse a qué extremos 
se llegará en los momentos más álgidos 
de la competencia que se avecina.

OPINIÓN OPINIÓN

LAS AMENAZAS E INTIMIDACIONES DESDE LA CONFERENCIA MAÑANERA 
ESTÁN PERDIENDO EFECTIVIDAD Y LA RESPUESTA HA SIDO SUBIR EL TONO.
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Debido a los momentos de exigencia 
que se viven actualmente ante la 
culturización democrática del país, la 

Fracción Legislativa del PRI presentó una 
reforma que permitirá que los procesos de 
participación ciudadana sean más accesibles 
en Yucatán, con el objetivo de que se impulsen 
más iniciativas populares que se conviertan 
en leyes, y se puedan echar a andar consultas 
populares que permitan plasmar el poder de 
decisión de la gente en el cambio del entorno 
político que lo gobierna.

El coordinador de la bancada priísta, Gaspar 
Quintal Parra, señaló que la democracia 
moderna exige que las políticas públicas 
consideren las particularidades culturales y 
el contexto de cada comunidad, permitiendo 
que sean las personas quienes participen de 
modo activo en las decisiones y que propicien 
su propio desarrollo.

En ese sentido, reconoció que los mecanismos 
de participación ciudadana contemplados 

actualmente en la Constitución local, como el plebiscito, el referéndum o la 
iniciativa popular, abonan en la consolidación de la democracia yucateca. Sin 
embargo, han pasado 15 años desde la promulgación de la Ley de Participación 
Ciudadana y únicamente se han realizado tres plebiscitos y cuatro iniciativas 
populares en la entidad.

Es por ello que la Fracción del PRI propuso 
modificar el requisito principal para presentar 
las iniciativas populares, para que se reduzcan 
los porcentajes de firmas de respaldo que 
la ciudadanía tiene que recabar. Tomando 
en cuenta los parámetros a nivel nacional, 
planteó que para  las reformas o adiciones a 
la Constitución, a las Leyes y decretos, pase de 
0.30% a un 0.13% de las rúbricas del listado 
nominal.

Para el caso de modificaciones a reglamentos municipales, Gaspar Quintal 
señaló que pasará del 2% al 1.75% para aquellas localidades que tengan más 
de 10 mil ciudadanos en la lista nominal; del 1% al 0.75% para los que cuenten 
con hasta 50 mil; y de 0.50% a 0.25% para los que tengan más de 50 mil.

Asimismo, se propone el reconocimiento de la consulta popular como medio 
de participación ciudadana en la Constitución de Yucatán, lo que permitirá que 
la población pueda emitir su opinión y propuestas de solución con respecto 
a temas de carácter general, que tengan impacto trascendental o que sean 
de interés público. En ese sentido, señaló que en sólo 16 entidades se tiene 
contemplada esta herramienta.

Al aprobarse, el Poder Legislativo y los Organismos Autónomos podrán 
promover un mecanismo de diálogo cercano con la ciudadanía a través 

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

LA DEMOCRACIA MODERNA EXIGE QUE 
LAS POLÍTICAS PÚBLICAS CONSIDEREN 
LAS PARTICULARIDADES CULTURALES Y EL 
CONTEXTO DE CADA COMUNIDAD, AFIRMÓ 
EL COORDINADOR DE LA BANCADA 
PRIÍSTA, GASPAR QUINTAL PARRA.

La Fracción del PRI le apuesta a una 
democracia  participativa más accesible
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de encuestas, preguntas directas, foros, 
participación sea física o virtual a través 
de medios electrónicos o instrumento de 
consulta, entre otros.

“Estamos convencidos que se debe impulsar 
un modelo de democracia participativa 
que observe la inclusión, pues sin duda, 
la representatividad y la democracia -que 
sustentan la forma de gobierno del Estado 
Mexicano- deben ser la premisa que 
acompañe la labor legislativa; lo que implica 
atender a un único interés y que éste sea 
social, pues sólo de esta manera, se sentarán 
las bases de gobernanza a la que aspiramos, 
y por el cual el ejercicio del poder debe estar 
acompañado de las fortalezas y capacidades 
de la sociedad en un esquema de cooperación 
y la visión de trabajar por alcanzar un Estado 
de bienestar”, concluyó.

Avanzan Foros Regionales

Por otra parte, los Foros Regionales de 
Consulta, han tenido muy buena participación 
por parte de los grupos convocados e 
interesados en los temas de Educación 
Indígena, Educación Inclusiva, Representación 
de la Comunidad Indígena Maya ante los 
Ayuntamientos; para integrar en las áreas 
enfocadas a la atención ciudadana de la 
administración pública estatal y municipal, al 
menos una persona intérprete en Lenguaje de 
Señas Mexicanas; y del Reconocimiento de los 
Pueblos y Comunidades Afromexicanas y de 
otros pueblos originarios con asentamiento 
en el Estado de Yucatán, dentro del texto de 
la Constitución Política del Estado.

Durante las primeras semanas de marzo, los 
foros se llevaron a cabo en los municipios 
de Hunucmá, Halachó, Valladolid, Tizimín 
y Motul, donde participaron habitantes 

de esas comunidades y zonas aledañas, 
así como los interesados en los temas a 
consultar; cabe destacar que en los foros 
participan intérpretes en lenguaje de señas y 
traductores en lengua Maya.

Asimismo, participaron las diputadas 
Carmen González Martín, Pilar Santos Díaz, 
Karla Salazar González, Manuela Cocom 
Bolio, Alejandra Novelo Segura, así como 
los diputados Luis Fernández, Jesús Pérez 
Ballote y Crescencio Gutiérrez González.

Cabe señalar que también se podrá participar 
por medio de un escrito o video que se deberá 
entregar hasta el 24 de marzo a las 15 horas en 
Oficialía de Partes del H. Congreso del Estado 
de Yucatán, ubicado en Periférico Poniente, 
Tablaje Catastral 33083, entre fiscalía general 
del Estado y Silos Hidrogenadora, Col. Juan 
Pablo II Alborada, C.P. 97246, Mérida, Yucatán.

Al igual, pueden enviar propuestas al correo: 
secretaria.general@congresoyucatan.gob.
mx, así como en el micrositio ubicado en 
la página www.congresoyucatan.gob.mx, 
donde pueden consultar los formatos por 
cada medio de participación y conocer las 
sedes de todos los foros. También, se pueden 
comunicar al teléfono 9999303600 extensión 
2040.

LOS FOROS REGIONALES DE CONSULTA, 
HAN TENIDO MUY BUENA PARTICIPACIÓN 
POR PARTE DE LOS GRUPOS CONVOCADOS E 
INTERESADOS EN LOS TEMAS DE EDUCACIÓN 
INDÍGENA, EDUCACIÓN INCLUSIVA, 
REPRESENTACIÓN DE LA COMUNIDAD 
INDÍGENA MAYA ANTE LOS AYUNTAMIENTOS.
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En el Ayuntamiento de Mérida 
avanzamos con innovación, 
humanismo, participación 

ciudadana responsable y con una gestión 
municipal abierta e inclusiva, a fin de 
que las decisiones que se tomen desde 
la Comuna no se realicen de manera 
unilateral, sino que se tenga en cuenta 
la voz de toda la población, manifestó el 
Alcalde Renán Barrera Concha.

En la Sesión Ordinaria que se realizó en la 
Sala Rosa Torre González,  los regidores 
aprobaron la propuesta del Presidente 
Municipal de emitir el “Reglamento de 
Participación Ciudadana en el Municipio 
de Mérida”, el cual contempla que el 
Gobierno Abierto garantiza los derechos 
de la ciudadanía relacionados con sus 
prácticas y procedimientos.

Este reglamento se integra por 5 títulos, 17 capítulos, 9 
secciones y 148 artículos.

La parte medular del Reglamento lo constituye el Sistema 
Municipal de Participación Ciudadana, integrado por todos 
los planes, programas y acciones del Ayuntamiento en esta 
materia, en la cual la Secretaría de Participación Ciudadana 
es la encargada de administrarlo y mantenerlo actualizado.

Se ordena también la creación del Consejo Consultivo de 
Participación Ciudadana, un órgano colegiado, ciudadanizado, 
dotado de autonomía técnica, gestión y de plena 
independencia, encargado de promover y dar seguimiento al 
cumplimiento del presente Reglamento. 

En dicho ordenamiento se determina que el Ayuntamiento 
promoverá la creación de mecanismos de participación 
ciudadana que se adapten a cada circunstancia, contemplado 
para tal efecto Consejos Consultivos o Comités Municipales, 
Consejos de Participación Ciudadana, Comités Deportivos, 
Contraloría Social, Diseño Participativo de Espacios Públicos, 
Cabildo Abierto, Presupuesto Participativo, Plataformas 
Digitales y Canales de Atención Ciudadana.

De igual manera, las y los regidores aprobaron que la Comuna 
le otorgue un apoyo económico mensual por la cantidad 
de $5,000 al “Arca de Noé, Alcohólicos y Drogadictos en 
Rehabilitación” A.C., que será destinado al cumplimiento del 
objeto social de brindar servicios dirigidos a la atención de 
grupos vulnerables para mejorar su calidad de vida.

Para continuar con esta contribución a la asistencia social 
y desarrollo integral de las y los habitantes del Municipio, 
también se aprobó un convenio de coordinación con la 
Administración del Patrimonio de la Beneficencia Pública 
del Estado de Yucatán, con el objetivo de realizar acciones, 
actividades o subsidios dirigidos a potencializar y focalizar 
los apoyos en materia de salud para las personas con alguna 
discapacidad y grupos vulnerables.

En otro punto, las y los regidores, autorizaron una licitación 
pública para adquirir con recursos fiscales un estabilizador de 
suelos tipo impermeabilizante compuesto de diamina grasa y 
amonio cuaternario. Dicho estabilizador ayudará a controlar 
la estabilidad volumétrica del suelo, además de aumentar 
su resistencia, permeabilidad y durabilidad, con el objetivo 
de que el Municipio cuente con vialidades más seguras para 
automovilistas y peatones.

También, las y los regidores aprobaron las licitaciones para 
realizar las siguientes obras en el Municipio: construcción 
de cuartos para baños, cocinas, dormitorios, pisos y techos 
firmes, tanques sépticos para sanitarios, rehabilitación de 
tres parques y de una cancha de basquetbol y la construcción 
de calles.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

LOS REGIDORES APROBARON LA PROPUESTA 
DEL PRESIDENTE MUNICIPAL DE EMITIR EL 
“REGLAMENTO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN 
EL MUNICIPIO DE MÉRIDA”.

Renán Barrera impulsa 
la participación ciudadana 
para la toma de decisiones 
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Al inicio de la sesión ordinaria, el Alcalde 
presentó el informe que guarda la Hacienda 
Municipal correspondiente al mes de 
febrero del año en curso, cuyos ingresos 
ascienden a 488 millones 642 mil 235 de 
pesos para un acumulado total de mil 384 
millones 869 mil 440 pesos. Los egresos 
durante ese mismo mes ascienden a 286 
millones 921 mil 512 pesos, que se suman 
al acumulado por 552 millones 732 mil 067 
pesos en ese mismo concepto.

Finalmente, otros puntos aprobados 
fueron los trámites para regularizar, por 
inmatriculación administrativa, ante el 
Registro Público de la Propiedad y del 
Comercio, del Instituto de Seguridad 
Jurídica Patrimonial de Yucatán, ocho 
vialidades, de esta ciudad y Municipio 
de Mérida; aceptar en donación a título 
gratuito 22 predios y una vialidad que 
otorga “Casas, Desarrollo y Promoción 
en Cancún”, Sociedad Anónima de Capital 
Variable.

Acercan servicios médicos de alta 
especialidad

Por otra parte, con el objetivo que la 
población vulnerable tenga acceso a la 
atención de especialidades médicas e 
intervenciones quirúrgicas, el Ayuntamiento de Mérida que 
encabeza Renán Barrera Concha y el Hospital Regional de Alta 
Especialidad de la Península de Yucatán (HRAEPY) realizaron 
la primera Feria de la Salud que ofrece estos servicios de 
manera gratuita.

El Alcalde Renán Barrera Concha encabezó el evento 
efectuado en la Plaza Grande, donde estuvo acompañado por 
el Dr. Alfredo Medina Ocampo, director general del HRAEPY; 
la regidora María Fernanda Vivas Sierra, Presidenta de la 
Comisión de Salud y Ecología; Ildefonso Machado Domínguez, 
director de Salud y Bienestar Social del Ayuntamiento de 
Mérida y el Dr. Jesús Tut Bojórquez, director del área médica 
del Hospital Regional de Alta Especialidad.

Ante personal médico y usuarias y usuarios de la Feria de la 
Salud, Barrera Concha destacó que esta labor colaborativa 
promoverá el desarrollo y crecimiento parejo de la sociedad, 
principalmente de la más vulnerable al brindarles atención 
de primer nivel, enfocada en la detección y atención de 
patologías más comunes que afectan a la población.

“Con esta suma de esfuerzos estamos yendo a un nivel de 
mucha mayor especialización para que cualquier asunto 
médico que requiera un tratamiento médico muy particular 
o especial, ya no tenga que llevar esa ruta burocrática de 
gestionar, de hacer la llamada, de ver que se haga la cita o que 
se le atienda, sino aquí los médicos y doctoras podemos en un 
sólo equipo dar estos servicios”, remarcó.
Recordó que, aunque el tema de salud no es responsabilidad 
directa del Ayuntamiento, la administración municipal 
colabora a esta labor al establecer alianzas con instituciones 
de salud para focalizar estrategias que permitan elevar la 
calidad de vida de todas y todos los habitantes del Municipio. 

“Como lo hemos venido diciendo, el 
Ayuntamiento hace muchas cosas 
más que cambiar luminarias, construir 
calles, remodelar parques, sino que 
también trabajamos para generar las 
condiciones que eleven la calidad de 
vida de la población, como con estas 
ferias de la salud que han dado muy 
buenos resultados entre la ciudadanía”, 
expresó.
Asimismo, recordó que la Feria de la 
Salud de Especialidades Médicas es 
producto del convenio, firmado por el 

Ayuntamiento y el HRAEPY en febrero de 2022 y con vigencia 
hasta febrero de 2024, lo que ha permitido la atención de 
67 casos en distintas especialidades, desde cirugía general, 
hasta oncología, neurología, cardiología o reumatología, 
entre otras.

En su turno, Medina Ocampo reconoció el trabajo y 
compromiso del Alcalde por fomentar un gobierno cercano a 
la población que se traduce en la innovación y mejoramiento 
de los programas y acciones que el Ayuntamiento implementa 
en materia de prevención y cuidado de la salud.

“Para el HRAEPY es un compromiso llevar la salud y, en 
este momento, estamos trabajando en sinergia con el 
Ayuntamiento de Mérida para que esta cobertura sea mayor 
y más eficaz, antes era extraordinario que el tercer nivel o 
alta especialidad estuviera en un foro como este, abierto e 
incluyente”, manifestó. 

A su vez, Machado Domínguez informó que esta 
corresponsabilidad compartida permitirá que la 
ciudadanía que carece de un sistema de asistencia médica 
institucionalizada como IMSS o ISSSTE, pueda recibir atención 
gratuita en especialidades médicas como cirugía general, 
urología, oftalmología, cardiología pediátrica, cardiología, 
oncología, odontología y mastografía.

Finalmente, refirió que la Feria se pretende realizar de 
manera periódica, a fin de extender sus beneficios a un mayor 
número de personas que viven en colonias, fraccionamiento 
y comisarías de la ciudad, que encuentran en las ferias de la 
salud y los módulos médicos del Ayuntamiento de Mérida una 
alternativa importante para atender su salud.

EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA Y 
EL HOSPITAL REGIONAL DE ALTA 
ESPECIALIDAD DE LA PENÍNSULA 
DE YUCATÁN  REALIZARON LA 
PRIMERA FERIA DE LA SALUD 
PARA QUE LA POBLACIÓN 
VULNERABLE TENGA ACCESO A 
LAS ESPECIALIDADES MÉDICAS E 
INTERVENCIONES QUIRÚRGICAS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Supervisa el gobernador operación 
de los nuevos autobuses del Sistema 

de transporte “Va y ven”

Junto con yucatecos que utilizan 
a diario el transporte público 
para trasladarse, el Gobernador 

Mauricio Vila Dosal supervisó el 
funcionamiento de la ruta Circuito 
Metropolitano como parte del 
Sistema de transporte “Va y ven”, la 
cual brinda beneficios como reducir 
los tiempos de espera de 24 a 12 
minutos a través de un transporte 
público más rápido, moderno y 
sustentable, con lo que está siendo 
una realidad la transformación del 
transporte público en Yucatán.

En el oriente de la ciudad, el 
Gobernador tomó la moderna 
unidad en el paradero Plaza Fiesta, 
donde comenzó su recorrido sobre 
la avenida Yucatán pasando por 
Jardines de Mérida, Los Álamos, Los 
Pinos y descender en Macroplaza.
 
“Estoy aquí para escucharles cómo 
está funcionando el servicio y si ven 
un cambio en el transporte público. 
Entre todos cuidemos los autobuses 
porque son para ustedes, para 
que puedan viajar cómodos con un 
servicio de verdad de calidad”, indicó 
Vila Dosal a los usuarios.
 
A bordo de la unidad CM026 
Mercedes-Benz, el Gobernador 
atendió las solicitudes de las y los 
ciudadanos y recordó a las y los 
usuarios que este servicio será 

gratuito hasta el 26 de marzo y, 
por primera vez desde la creación 
de esta ruta hace 18 años, contará 
con tarifa social para estudiantes y 
adultos mayores, la cual no existía 
y operaba con tarifa única, todo ello 
en respaldo a la economía de las 
familias yucatecas.
 
Al subir a la unidad, Pilar Castillo se 
encontró con la sorpresa de la visita 
del Gobernador supervisando la 
puesta en marcha de esta ruta, quien 
le agradeció por el gran servicio de 
transporte público que ahora tienen 
los yucatecos.
 
“Hay una gran diferencia con 
los camiones y el servicio. Estoy 
aprovechando que es gratis para 
poder tener un ahorro y está 
funcionando muy bien, muchas 
gracias, Gobernador, por trabajar 
para que contemos con un servicio de 
calidad y estar pendiente de que las 

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 

DOSAL SUPERVISÓ EL 
FUNCIONAMIENTO 

DE LA RUTA CIRCUITO 
METROPOLITANO COMO 
PARTE DEL SISTEMA DE 

TRANSPORTE “VA Y VEN”. 
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cosas se hagan bien en Yucatán. Ahora sí 
voy a vender con gusto de haberlo visto”, 
le compartió la mujer al Gobernador.
 
Durante su trayecto, Vila Dosal comprobó 
el funcionamiento de los cargadores 
de puerto USB que se encuentran en 
las unidades con los que los usuarios 
tienen la opción de cargar sus aparatos 
electrónicos.
 
Acompañado del director general del 
Instituto de Movilidad de Desarrollo 
Urbano Territorial (Imdut), Rafael 
Hernández Kotasek, el Gobernador 
recordó a las y los usuarios que el servicio 
gratuito de esta ruta se extendió hasta 
el próximo 26 de marzo y después será 
únicamente electrónico, por lo que les 
recordó adquirir su tarjeta “Va y ven”.
 
Es importante esto porque el pago 
electrónico permitirá ascensos más 
rápidos, se reducen los tiempos de 
espera, hay mayor comodidad del usuario 
al momento de abordar y más seguridad, 
pues el chofer ya no tendrá que manejar 
dinero en efectivo mientras maneja.
 
Estas modernas unidades permiten 
una movilidad más incluyente, pues 
cuentan con espacios para sillas de 
ruedas, piso podotáctil, sistema braille, 
asientos preferentes y piso bajo para 
que las personas adultas mayores y 
con discapacidad puedan acceder con 
todas las facilidades. Además, pueden 
ser monitoreados en tiempo real, ya que 
están equipados con cámaras para que 
los viajes se realicen de manera segura.
 
Las unidades cuentan con racks para 
bicicletas, GPS y 5 cámaras de seguridad 
vinculadas al Centro de Control y 
Monitoreo de “Va y ven”; igual que 
aire acondicionado y cargadores USB, 
operadores capacitados y los recorridos 
podrán ser seguidos mediante la 
aplicación “Va y ven” para dispositivos 
móviles.
 
El Circuito Metropolitano opera en un 
horario de 5 de la mañana a 11 de la noche 
garantizando el servicio en ese horario 
a través de 34 novedosas unidades que 
pueden llegar a ser 40 dependiendo la 
demanda, con frecuencias de 12 minutos 
y 261 paradas definidas recorriendo 118.9 
kilómetros y también brindará certeza al 
usuario con paradas definidas con una 
distancia máxima de 500 metros entre 
cada una.

EL GOBERNADOR ATENDIÓ LAS SOLICITUDES DE LOS 
CIUDADANOS Y RECORDÓ A  LOS USUARIOS QUE ESTE 

SERVICIO SERÁ GRATUITO HASTA EL 26 DE MARZO.
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CAMPECHE

El hermano de ‘Alito’ tiene 
una mansión en EU afirma 
Gobernadora de Campeche 

Los Martes del Jaguar siguen dando 
material de qué hablar, la gobernadora 
de Campeche, Layda Sansores San 

Román, exhibió nuevamente al hermano del 
ex gobernador Alejandro Moreno Cárdenas. 
Ahora, la funcionaria evidenció a Emigdio 
Moreno Cárdenas, quien trianguló recursos 
de México a Estados Unidos y viceversa, y 
quien posee una mansión en el país vecino.

De acuerdo con publicaciones periodísticas, la mandataria recordó al final de la 
transmisión las investigaciones emprendidas en contra de Alito, y que culminaron 
en un avance sustancioso cuando lograron catear la vivienda del ex gobernador, 
ubicada en uno de los fraccionamientos más exclusivos de la ciudad capital, 
Lomas del Castillo.
Según la información de la residencia en Estados Unidos, primeramente a 
nombre de Emigdio Moreno, y actualmente a nombre de una empresa que le ha 

hecho trámites a la compañía 
del hermano del ex gobernador, 
dicho inmueble es igual de 
vistoso en dimensiones y de lujos 
como la “Casa Blanca de Lomas 
del Castillo”, donde encontraron 
el supuesto teléfono que guarda 
todas estas conversaciones.

“Esto nos indigna”, señaló 
Sansores San Román, al destacar 
que la empresa y la vivienda 
en Estados Unidos, así como la 
mansión en Lomas del Castillo, 
fueron compradas durante el 
primer año de la administración 
de Alito Moreno. Por lo que 
dijo “seguiremos buscando, 
investigando, no podemos dejarlo 
así, y el final vendrá cuando Alito 
esté en la cárcel”.

Previamente, exhibió dos 
conversaciones, una con su asesor W.T. a quien le encargaba hacerse cargo de 
pautas en Facebook y de diversas fake news, unas para atacar a Eliseo Fernández, 
ex candidato a gobernador, así como a Biby Rabelo de la Torre, actual alcaldesa 
de Campeche. En otras noticias falsas, buscaba darle impulso a Christian Castro 
Bello, ex candidato a gobernador, sobrino de Alito, y quien actualmente ocupa un 
cargo en el Comité Ejecutivo Nacional del PRI.

La segunda es una supuesta conversación con un periodista local quien le 
organizó encuentros con otros periodistas para trabajar en campañas sucias 
contra contrincantes políticos, entre ellos Layda Sansores. 

Especial / La Revista 

“SEGUIREMOS BUSCANDO, 
INVESTIGANDO, NO 
PODEMOS DEJARLO ASÍ, Y 
EL FINAL VENDRÁ CUANDO 
ALITO ESTÉ EN LA CÁRCEL”: 
LAYDA SANSORES.
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Aspirantes a titular de la Fiscalía Anticorrupción

Por otra parte, con el estandarte de que el sistema 
anticorrupción de Campeche necesita ideas frescas, 
responsabilidad, ética y neutralidad, iniciaron las 
entrevistas a los aspirantes a la titularidad de la Fiscalía 
Especializada en Combate a la Corrupción del Estado de 
Campeche (Feccecam), donde ocho están inscritos, dos 
son mujeres, y destacan los nombres del actual encargado 
de dicho organismo, y algunos abogados que han señalado 
a la actual administración gubernamental.

Hace una semana el pleno del Poder Legislativo de 
Campeche aprobó la convocatoria pues desde el cese 
de la licenciada Silvia Moguel, solo había un encargado 
de despacho en la Fiscalía Anticorrupción, siendo 
precisamente Loreto Verdejo Villacís, pues éste fue 
el primero de la lista en pasar a la entrevista y a dar su 
propuesta de trabajo.

A su llegada, el funcionario aseguró es injusto que lo 
señalen como imparcial pues aunque tiene parentesco 
consanguíneo con el vice fiscal general, Jackson Villacís 
Rosado, él ha trabajado apegado a la ley, bajo los 
términos del sistema de justicia penal en cuestión fe la 
anticorrupción, y finalmente dijo no tiene nada que ver 
las órdenes de aprehensión a ex funcionarios cercanos a 
Alejandro Moreno Cárdenas con su trabajo u ordenamiento 
de algún poder de estado.

“Nací en Campeche y si Dios lo permite aquí moriré, conozco 
a funcionarios y políticos de todos los partidos, me llevo 
con ellos, pero mi trabajo va más allá de las amistades y 
mis resultados son en función de las leyes, y si me eligen 
como titular del organismo, así lo seguiré haciendo”, dijo.

Uno a uno fueron pasando, después de él llegó Pastor Cruz 
Ortiz, quien al llegar rayando su hora citada no habló mucho, 
pero sí dijo estar a tono a lo requerido en el organismo 

anticorrupción, pues aseguró los ciudadanos piden también 
ser vigilantes del Estado. Yamile Vanessa Ramírez Serrano 
fue la tercera, ella destacó las carencias del organismo 
que busca encabezar y señaló específicamente la falta de 
peritos investigadores, así como legistas y dentro de sus 
propuestas está mejorar este equipo especializado. 

El cuarto en llegar fue Luis Felipe Suárez Turriza, él dijo que 
primeramente para mejorar la efectividad de la Feccecam 
se debe realzar el tema de la autonomía del organismo, 
pues dados los resultados y los antecedentes, pareciera 
que los anteriores fiscales tenían una especie de freno, 
haya sido por un gobierno o partido político, pero era 
evidente cómo no se hacía o cómo se hacía algo, con un 
objetivo en específico.

En la quinta entrevista del día llegó Mariola Odette Ramírez 
Mejía, quien dijo debe incentivarse a los ciudadanos a 
realizar sus denuncias pues desde el 2017 que entró en 
vigor el organismo en Campeche, la falta de denuncias 
ha abonado a la lentitud del sistema contra cualquiera 
de los gobiernos. Seguidamente también llego Fernando 
Martínez Chan, actual jurídico del Órgano Interno de 
Control en el municipio de Carmen, y quien dijo se debe 
evaluar al personal de la Feccecam y de ahí partir para 
elaborar estrategias de trabajo. 

El penúltimo fue José Israel Miam Poot, abogado que días 
anteriores dijo no confiar en el sistema de selección, pero 
que hizo le pertinente en presentarse como propuesta 
para cambiar la visión que solo se vigila a los enemigos 
políticos, y que se debería hacer un análisis de todos los 
gobiernos. 

Finalmente también se apersonó Luis Hernández Zapata, 
ex director de Participación Ciudadana del Ayuntamiento 
de Campeche del 2015-2018, quien aseguró es necesario 
acercar a los campechanos los servicios de la Fiscalía 
Anticorrupción

INICIAN PROCESO SELECTIVO 
LOS ASPIRANTES A OCUPAR 

LA TITULARIDAD DE LA 
FISCALÍA ESPECIALIZADA EN 
COMBATE A LA CORRUPCIÓN 

DEL ESTADO DE CAMPECHE 
(FECCECAM), SEIS HOMBRES 

Y DOS MUJERES.
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La gobernadora Mara Lezama anunció 
que durante la visita del presidente 
Andrés Manuel López Obrador para 

supervisar los avances del Tren Maya le 
confirmó la inversión de 250 millones de 
pesos para la construcción del Parque 
Quintana Roo, que incluye instalaciones 
para la nueva Expofer Chetumal.

Hace unos días, la gobernadora de 
Quintana Roo anunció que la Expofer 
tendrá nueva sede, muy cerca de donde 
estuvo anteriormente, en un corredor 
verde que permita mayor movilidad 
a expositores y asistentes, y con 
instalaciones que le devolverán el brillo a 
la capital del estado.

Estas nuevas instalaciones son parte de 
las acciones contempladas en el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo y que contribuirán al cambio 
verdadero y la transformación profunda 
para que las y los quintanarroenses 
tengan mejores instalaciones para vivir 
mejor.

Por otra parte, la gobernadora Mara 
Lezama presentó, en las mesas de trabajo 
en las que se revisaron los avances, 
los logros obtenidos en el salvamento 
arqueológico del frente 1 del tramo 7 
del Tren Maya, que le fue asignado por 
el presidente de México y que en días 
pasados merecieron el reconocimiento 
del director del INAH, Diego Prieto, por ser 
el que más progresos ha tenido.

Mara Lezama dio a conocer que en esta 
visita del presidente López Obrador se 
revisaron avances del aeropuerto de 
Tulum y del Parque del Jaguar, que es la 
segunda reserva más grande del estado.

Como se sabe, el Tren Maya es una obra 
histórica que se construye en el sureste 
mexicano con mil 554 kilómetros de vía, 
que cruzará Chiapas, Oaxaca, Yucatán 
y Quintana Roo. La ruta contará con 20 
estaciones y 14 paraderos para ascenso y 
descenso de los pasajeros.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

La Expofer en Parque Quintana 
Roo tendrá inversión de 
250 millones de pesos

DURANTE LA VISITA DEL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL
 LÓPEZ OBRADOR SE CONFIRMÓ LA INVERSIÓN Y SE REITERÓ 

LA IMPORTANCIA QUE EL TREN MAYA TIENE PARA EL 
CRECIMIENTO DE QUINTANA ROO.
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CULTURA

La Feria Internacional de la Lectura 
Yucatán 2023, que se realiza en 
Mérida, fue la plataforma de 

lanzamiento de 20 FACTS CHICHÉN 
ITZÁ, LA CIUDAD DE LOS MISTERIOS, 
un libro guía basado en 20 preguntas 
sobre el sitio y que describe los 
hechos más relevantes de la ciudad 
sagrada de los mayas.

¿Es la Pirámide de Kukulcán un 
calendario maya?, ¿Se arrojaban 
doncellas al Cenote Sagrado?, ¿Se 
realizaban sacrificios humanos en 
el Gran Juego de Pelota?, ¿Cómo se 
construyeron las pirámides?, son 
algunas de las interrogantes que 
encuentran interesantes respuestas 
serias, documentadas, sobre este sitio 
prehispánico, Patrimonio Cultural de 
la Humanidad.

En el libro se despejan mitos como el 
de las doncellas y los guerreros del 
Gran Juego de Pelota. De los 42 restos 
óseos extraídos del Cenote Sagrado, 
la mayoría corresponden a niños y 
adultos mayores y lo que menos hay 
son mujeres, así que todo parece 
indicar que es falso que se arrojaran 
mujeres vírgenes al gran pozo de 
agua.

Asimismo, resulta errónea la versión 
de que en el juego de pelota -Pok Ta 
Pok, en maya- se sacrificaba a los 
vencedores como una ofrenda a los 
dioses. En realidad se sacrificaba 
a los perdedores, otro mito que se 
despeja en el libro.

Entre los 20 Facts o hechos, se 
abordan otros temas interesantes 
como el de la construcción de las 
grandes pirámides con las piedras 
talladas monumentales que fueron 
apiladas sin la ayuda de la rueda y la 
tracción animal, algo que no existía 
en esa época, pero que se suplía con 
una extraordinaria técnica que sigue 
sorprendiendo al mundo.

Chichén Itzá ha sido estudiada durante 
150 años y, a pesar del tiempo y el 
esfuerzo realizado por arqueólogos, 

Especial / La Revista 

Presentan en la FILEY: 
20 FACTS CHICHÉN ITZÁ

EL PERIODISTA FÉLIX UCÁN 
SALAZAR, AUTOR DEL LIBRO 
“20 FACTS CHICHÉN ITZÁ, LA 
CIUDAD DE LOS MISTERIOS”, 
PRESENTADO EN LA FILEY, 
QUE SURGE COMO UN 
INNOVADOR CONCEPTO DE 
DIVULGACIÓN CULTURAL Y 
TURÍSTICA BASADO EN 20 
PREGUNTAS SOBRE EL SITIO, 
PATRIMONIO CULTURAL DE 
LA HUMANIDAD.
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epigrafistas e investigadores, hasta 
hoy se niega a revelar todos sus 
secretos. De allá el subtítulo de: LA 
CIUDAD DE LOS MISTERIOS.

20 FACTS CHICHÉN ITZÁ es un nuevo 
concepto de divulgación cultural 
y turística en el que mediante 
20 hechos o datos se habla de 
la zona arqueológica, desde su 
fundación en el año 800 de nuestra 
de era hasta su decadencia en 
el año 1,200, pasando sobre su 
época de mayor esplendor, el que 
surgieron sorprendentes avances 
en la arquitectura, el arte, las 
matemáticas y la astronomía.

El periodista Félix Ucán Salazar, 
comunicador de larga trayectoria, 
es el autor del concepto y diseño 
de comunicación de este libro, 
quien contó con la colaboración de 
Eduardo Pérez de Heredia y Puente, 
Doctor en Arqueología por La Trobe 
University de Melbourne, Australia, 
y exdirector de la zona arqueológica 
de Chichén, quien escribió el 
guión académico que sustenta el 
contenido.

El libro, de 104 páginas, de 
fácil lectura y manejo, contiene 
fotografías antiguas de gran valor, 
mapas e ilustraciones. Tiene, 
además, 10 palabras y 10 frases 
en maya para invitar a los turistas 
y lectores a aprender aspectos 
básicos del lenguaje insignia de 
esta gran cultura.

Asimismo, contiene 20 Tips 
ilustrados bajo el genial trazo 
del cartonysta Tony Peraza, para 
recomendar un recorrido cómodo 
y seguro al sitio y fomentar una 

visita responsable, de respeto a 
los edificios y al entorno de esta 
zona arqueológica, ícono del Mundo 
Maya.

La presentación del libro se realizó 
en el marco de la FILEY el miércoles 
15 de marzo en la sala Eduardo 
Urzáiz del Salón Ek Balam del 
Centro de Convenciones Siglo XXI. 
La conducción del evento estuvo a 
cargo de Laura Castro Gamboa, una 
experimentada comunicadora de la 
radio y la televisión yucateca.

20 FACTS CHICHÉN ITZÁ es el 
primero de una serie de libros que 
los autores proyectan realizar 
para divulgar la historia y los 
hechos relevantes de otras zonas 
arqueológicas y de otros sitios de 
interés mundial, siempre bajo este 
concepto innovador de 20 preguntas 
y respuestas que facilitan la lectura 
rápida y amena del contenido.

EN LA PRESENTACIÓN DEL 
LIBRO, EL AUTOR (CENTRO) 
ACOMPAÑADO DE LAURA 
CASTRO, EXPERIMENTADA 
COMUNICADORA DE LA RADIO 
Y TELEVISIÓN YUCATECA Y 
CONDUCTORA DEL EVENTO; 
ASÍ COMO DE EDUARDO 
PÉREZ DE HEREDIA Y PUENTE, 
DOCTOR EN ARQUEOLOGÍA 
POR LA TROBE UNIVERSITY 
DE MELBOURNE, AUSTRALIA, 
Y EXDIRECTOR DE LA 
ZONA ARQUEOLÓGICA DE 
CHICHÉN, QUIEN ESCRIBIÓ 
EL GUIÓN ACADÉMICO QUE 
SUSTENTA EL CONTENIDO. 
ABAJO, OTRO ASPECTO DE LA 
PRESENTACIÓN DEL LIBRO..
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OPINIÓN 

“Sentirse presionado inhibe la productividad 
y el rendimiento se ve afectado no logrando 
desarrollar tus habilidades”

El famoso financiero George Soros afirma que 
las crisis económicas son como un péndulo 
elimina las empresas chicas y aumenta las 
grandes.

En México la pandemia ocasionó que muchas 
empresas chicas cerraran y hoy padecen de 
estrés financiero como laboral buscando 
frenéticamente el ahorro, tanto en el sector 
privado y público sobre todo en el federal.

Bajo la presión financiera de volver a crecer 
muchas empresas eliminaron personal y sobre 
cargaron a sus empleados actuales provocando 
temor a ser despedidos y aceptando sobre 
horarios causando ansiedad, falta de motivación 
y depresión, de hecho, México es el país con 
mayor estrés laboral según la OCCMUNDIAL que 
afecta al 60% de la población del país.

Para colmo empiezan a notarse este problema 
de manera mediática y los consejos son de 
utilidad casi nula, por un lado les comentan 
que comuniquen a sus mandos superiores este 
problema que es visto desde arriba como falta 
de compromiso y capacidad para trabajar bajo 
presión y por otro lado les comentan que acudan 
al psicólogo en tiempos de inflación donde 
el 70% de la población padece de ingresos 
insuficientes para la sustentabilidad familiar y 
no les sobra de 400 a 1,000 pesos para atender 
su salud mental con un psicólogo.

Ya es normal en corporativos y oficinas de 
gobierno trabajar más de 9 horas y a veces 
sin descanso bajo el pretexto de retomar la 
normalidad y eficientizar el trabajo cuando lo 
que están logrando es una deshumanización 
personal, sentimientos de rencor y frustración 
que se llevan a sus familias.

La salud mental debe ser una prioridad de 
política pública tan importante como las calles, 
parques, educación y salud, promover centros 
de atención psicológica gratuitos conllevarán 
a formar mejores personas, mejores familias, 
mejores empresas. Los equilibrios emocionales 
evitan maltrato, drogadicción, divorcios y 
esperanza en el futuro.

La pobreza emocional 
atrae la pobreza 
económica al acumular 
rencores permanentes 
que inhiben la 
creatividad, optimismo y 
productividad, los climas 
de estrés laboral también 
conllevan a desarrollar 
personalidades duras 
e insensibles con tal de 
sobrevivir sacrificando 
la comunicación, la 
confianza, la lealtad y 
las relaciones sociales 
sanas.

Ya la inteligencia 
negativa abunda en 
organizaciones con 
estrés laboral en forma 
de pesimismo, amenaza 
y presión, en lugar de 
la inteligencia positiva 
que es la motivación, 
comunicación y trabajo 
en equipo.

Escuchaba en la radio 
que estos fenómenos empiezan a conocerse 
y recomendaban ir al psicólogo, mucha de la 
gente no se da cuenta que una mujer obrera o 
albañil o dependiente de mostrador de tienda 
está pensando cómo pagar la luz y los alimentos 
de su familia, lo que se me hace una ignorancia, 
quiero pensar involuntaria, y de comprensión 
de la realidad económica de la mayoría de las 
familias de México.

Concientizar a las empresas pymes y grandes 
empresas, sector público de este grave 
problema de salud pública es vital, debería 
empezar desde las más altas esferas de las 
organizaciones privadas y públicas pero lo más 
importante es que la atención psicológica no es 
vista como prioritaria y quien más la padece es 
la que menos recursos económicos tiene, por lo 
que desarrollar servicios psicológicos gratuitos 
por parte del estado mexicano debe ser 
prioridad nacional y reitero, concientizar a las 
organizaciones superiores del sector público y 
privado.

Estrés en el trabajo post covid
Por Carlos Mena
Correo: cmena@finred.com.mx
www.facebook.com/carlos.baduy
@cmenab

LA SALUD MENTAL DEBE SER UNA PRIORIDAD 
DE POLÍTICA PÚBLICA TAN IMPORTANTE 
COMO LAS CALLES, PARQUES, EDUCACIÓN Y 
SALUD, PROMOVER CENTROS DE ATENCIÓN 
PSICOLÓGICA GRATUITOS CONLLEVARÁN 
A FORMAR MEJORES PERSONAS, MEJORES 
FAMILIAS, MEJORES EMPRESAS.
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